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6 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!  
Подробности на 7-й стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Телеведущий Владимир Соловьев получил на 
свое имя письмо. Да не письмо, целую петицию! 
«Участники акции протеста 12 июня являются граж-
данами Российской Федерации, и, в соответствии 
со статьей 3.1 основ конституционного строя РФ, 
носителем суверенитета и единственным источ-
ником власти в Российской Федерации является 
ее многонациональный народ. Однако Владимир 
Соловьев, по всей видимости, не считает за людей 
тех, чья точка зрения не совпадает с его личной, 
и уверен, что их права не должны защищаться 
Конституцией РФ.

Владимир Рудольфович Соловьев должен 
понести ответственность за публичное оскор-
бление и унижение чести и достоинства людей, 
выражающих свою гражданскую позицию.

Считаем, что такое поведение во время ради-
овещания является аморальным и неприемлемым 
для публичного лица, занимающего должность 
ведущего передач на государственном телеканале 
и радиостанции. 

Требуем привлечь к ответственности и уво-
лить Владимира Рудольфовича Соловьева с за-
нимаемой должности теле- и радиоведущего».

Вот так Соловьев стал культовым персонажем 
у демократической общественности. Это назы-
вается «попал под лошадь». Жил себе человек, 
не тужил, делал свои ток-шоу по телевизору, вел 
передачи по радио, но существовал с либераль-
ными товарищами в параллельных мирах. Он их 
мочил со страшной силой, а они… в общем, тьфу на 
тебя, Соловьев, кто ты такой, давай, до свидания! 
Вместе со своим другом Дмитрием Киселевым 
он стал символом пропагандиста, жупелом, не 
побоюсь этого слова, но так чего же на него тогда 
внимание обращать? 

ДВА ПРОЦЕНТА 
ЖУРНАЛИСТА

Кто не мечтает найти клад! Но мало кто 
знает, что в городе Зея Амурской области 
шансы на внезапное обогащение увели-
чиваются в разы. Здесь с регулярностью в 
несколько месяцев местные жители находят 
тайники с золотыми слитками. Если верить 
показаниям этих счастливчиков, клад здесь 

можно отыскать на обочине шоссе, у берега 
реки да просто под кустом. 

Обычная для этих места история: брел 
некий Багаудин Эстемиров по лесу и нашел 
в кустах три трикотажных носка, в которые 
были аккуратненько завернуты золотые 
слитки. Всего 18 штук на общую сумму 

в 10,5 миллиона рублей.
Несказанная удача. Вот только местных 

жителей и оперативников такие истории 
почему-то не удивляют. 

Подноготную всех этих находок вы-
яснил «МК». 

ДОБРОВОЛЬНЫЕ ЖЕРТВЫ 
ЗОЛОТОЙ ЛИХОРАДКИ

«МК» выяснил 
тайные схемы 

обогащения 
жителей 

российского 
Клондайка

На пороге войны из-за скандального 
дела «пьяного мальчика», погибшего в Ба-
лашихе в результате ДТП, оказались два 
неформально соревнующихся российских 
силовых ведомства. Пока МВД пытается 
сгладить ситуацию, Следственный комитет 
России хочет забрать дело о ДТП, тем самым 
демонстрируя недоверие к своим коллегам 
из полиции.

После ряда публикаций в СМИ, которые 
вызвали нешуточный резонанс в обществе, 
к делу о гибели под колесами автомоби-
ля 6-летнего ребенка, в крови которого 

эксперты якобы нашли 2,7 промилле алко-
голя, подключилось Главное следственное 
управление СКР по Московской области. 
Сыщики провели беседу с отцом ребенка. 
Исходя из имевшейся информации, а также 
данных, полученных от отца, СКР по Москов-
ской области возбудил уголовное дело по 
статье «Халатность». В тот же день на до-
прос были вызваны горе-эксперты, которые 
нашли смертельную дозу алкоголя в крови 
ребенка.

Следственный комитет хочет забрать расследование 
у МВД с помощью Генпрокуратуры

«ПЬЯНОГО МАЛЬЧИКА» 
НЕ МОГУТ ПОДЕЛИТЬ

Читайте 3-ю стр.

Второй по «популярности» мусор во всем мире 
— жвачка (первый — сигаретные окурки). И Россия, 
увы, ничем не отличается от остальных стран. Ак-
тивисты города Сочи в начале этого года провели 
занятный эксперимент: подсчитали всю жвачку, 
выплюнутую на курортный асфальт. Получилось ни 
много ни мало 17 тонн. Корреспонденты «МК» тоже 
решили пойти на липкое дело и выяснить, сколько 
успели нажевать и наплевать на улицы города мо-
сквичи и гости столицы.
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ЛИПКОЕ ДЕЛО
Эксперимент «МК»: 

для очистки городских улиц 
от жвачки потребуется 

две тысячи дней 
непрерывной работы

Это только кажется, что летом поли-
тическая жизнь замирает. На самом деле 
именно в эту отпускную пору на партийных 
полянах кипят самые жаркие страсти, про-
сто происходит это где-то «под ковром» и 
больше напоминает детективные исто-
рии. Два таких детектива приключилось 

в минувшие выходные — с «Яблоком» и 
Партией роста. Недописан и третий, глав-
ный детектив: пойдет ли Путин на выборы 
в президенты от «Единой России» или не 
удостоит ее такой чести.

Читайте 2-ю стр.

Политическое межсезонье началось с громких 
скандалов

РОЙЗМАН И «ЯБЛОКО» РАЗДОРА

«А к стадиону этому у меня 
теперь особое отношение, конеч-
но! — усмехался, как он умеет, в усы 
главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов. — Правильно 
вы подметили: с Новой Зеланди-
ей был мой первый официальный 
матч. Почти за год. До этого — только 
контрольные. А учитывая то, что по-
бедили, питерская арена для меня 
теперь одна из самых любимых. Ког-
да выигрываешь — все нравится же, 
правда? Тем более поле и правда хо-
рошее, организаторы молодцы!»

Наш спецкор Алексей 
ЛЕБЕДЕВ передает 

из Санкт-Петербурга

БЕЛЫЕ НАЧИНАЮТ 
И ПРОИГРЫВАЮТ
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Промывка золота. 
Песок и глина 
уносятся водой, 
а более тяжелый 
металл оседает 
в деревянном 
коробе. 

Найти такой самородок — большая удача. 
Обычно старатели находят крупицы 
золота величиной меньше спичечной 
головки. 

МОСКОВСКИЕ ПЛЯЖИ —  
ЕДИНСТВЕННОЕ МЕСТО, ГДЕ ЦАРИТ ЛЕТО

Парадоксальное явление 
зафиксировали московские 
спасатели на пляжах города. 
Несмотря на то что наступив-
шее лето, мягко говоря, не ра-
дует теплом, жители столицы 
стали посещать зоны отдыха 
с купанием в полтора раза 
чаще, чем в прошлом году.

 Так, если взять данные 
первого летнего месяца 
2016 года, то в среднем за 
сутки пляжи Москвы посе-
щали 8–9 тысяч человек. 
В этом же году в праздники и 
выходные эта цифра достигла 
13 тысяч.

— Спасатели фиксируют 

порядка 9 тысяч посетите-
лей на пляжах в будни, а в 
выходные и праздничные 
дни до 13 тысяч человек, — 
рассказал «МК» начальник 
ГКУ «МГПСС» Василий Ма-
рьян. — Купаются пока мало, 
но количество уверенно рас-
тет, пока это порядка 100 че-
ловек в сутки. Кроме того, на 
водоемы ежедневно выходят 
300–350 рыбаков. Темпера-
тура воды в Москве-реке на 
сегодняшний день варьиру-
ется от 13 до 18 градусов, на 
Химкинском водохранили-
ще 14–15 градусов и от 12 до 
18 градусов на внутренних 

водоемах столицы.
Кстати, с начала купального 

сезона спасатели уже выта-
щили из воды 24 купальщика, 
все они остались живы. В про-
шлом же году за купальный 
сезон на водоемах Москвы 
утонули 37 человек. Из них 
26 человек погибли в прудах 
и озерах, расположенных в 
официальных зонах отдыха в 
черте города: семеро там, где 
купаться было разрешено, а 
19 — на водоемах с таблич-
ками «Купание запрещено». 
143 человека, тонувших этим 
летом, удалось спасти. В том 
числе девять детей.

ЛИХАЧ НА «МЕРСЕДЕСЕ»  
ПРИВЛЕК К АВАРИИ ДРУЗЕЙ, 

ПОПУТЧИКОВ И ГАИШНИКОВ

Крупная авария, в кото-
рой пострадали по меньшей 
мере шестеро человек, трое 
из которых полицейские, 
произошла в ночь на 18 июня 
в центре столицы. 18-летний 
повеса на Mercedes, в салоне 
которого находились четве-
ро пассажиров, отказался 
остановиться по требованию 
сотрудников ГИБДД, потерял 
во время погони управление 
и в итоге врезался в пресле-
довавшую его патрульную 
машину.

Как стало известно «МК», 
изначально в иномарке ехали 
житель столицы Мирослав 
Бирюков (ни прав, ни дове-
ренности на авто у него не 
было), 14-летняя ученица 
ГБОУ «Центр образования 
«Бескудниковский», которая 
находилась на переднем пас-
сажирском сиденье, и ее 15-
летний друг. На Дмитровском 
шоссе приятели увидели на 
обочине парня и девушку, 
которые ловили попутку, и, 
остановившись, предложи-
ли подвезти. Несмотря на то 
что парочка насторожилась, 
заметив выключенные фары 
иномарки, в салон они все же 
сели. Желая испытать острые 
ощущения, водитель, на ра-
дость сидящей рядом пасса-
жирке, которая подначивала 
его криками «Гони!», начал 
стремительно разгоняться. 
Чем привлек внимание де-
журивших около гостиницы 
«Молодежная» сотрудников 
полиции. Требование оста-
новиться молодчик проиг-
норировал, и завязалась 
погоня. Стражи порядка, 
которые сначала в одиноч-
ку безуспешно попытались 
остановить лихача, вызва-
ли подкрепление — еще два 
экипажа ДПС. Выехав на 
Новослободскую улицу, 
гонщик потерял управление: 

Mercedes врезался сначала в 
один столб дорожного осве-
щения, потом в другой и, раз-
вернувшись на 180 градусов, 
вылетел на встречку. «Пи-
руэт» завершился лобовым 
столкновением с одной из 
машин полиции. Однако по-
сле этого неугомонный лихач 
еще и попытался скрыться и, 
сдав назад, решил объехать 
раскуроченный автомобиль 
стражей порядка. Но неудач-
но — иномарка влетела в оче-
редной столб и заглохла. 

В итоге пострадали шесть 
человек. Из них трое — со-
трудники полиции: 30-летний 
полицейский-водитель, 32-
летний инспектор службы и 
29-летний командир взвода. 
Все они сотрудники ОМВД 
по Тверскому району горо-
да Москвы. Травму ноги по-
лучил сам Бирюков, также 
пострадал один из попутчи-
ков, который разбил голову 
о сиденье. Но больше всего 
не повезло школьнице, си-
девшей рядом с водителем. 
Девушку доставили в боль-
ницу с черепно-мозговой 
травмой, сотрясением моз-
га, ушибами лица и тела, 
переломом лучевой кости 
со смещением. Неизвест-
но, был ли пьян водитель 
иномарки: от прохождения 
медосвидетельствования он 
категорически отказался. 

В итоге лихач стал облада-
телем трех административ-
ных протоколов. Водитель-
ского удостоверения, равно 
как и правоустанавливающих 
документов на иномарку, у 
него не оказалось. Владель-
цем «Мерседеса», согласно 
документам, является жи-
тель Подольского района по 
имени Сейран. Сейчас стра-
жи порядка устанавливают, 
каким образом машина мог-
ла оказаться у Бирюкова. 

В ЧИСЛО ЖЕРТВ УРАГАНА ПОПАЛ ПРИЕЗЖИЙ ИЗ БЕЛОРУССИИ
Список жертв майского 

урагана в Москве продолжа-
ет пополняться. В субботу 
утром, 17 июня, в городской 
больнице №7 скончался еще 
один пострадавший. 

Как стало известно «МК», 
в трагический день три не-
дели назад приезжий из 

Белоруссии, 47-летний Ни-
колай Семенов, находился 
по делам на торговой базе в 
Новой Москве близ деревни 
Николо-Хованское. Во вре-
мя очередного порыва ветра 
мужчину сбило с ног куском 
арматуры, отвалившимся 
от одной из конструкций. 

От удара Николай потерял 
сознание. В итоге врачи не 
смогли его спасти.

На п о м н и м, с и л ьн ей-
ший ураган накрыл столи-
цу и область 29 мая. В тот 
день погибло 16 человек 
(11 в Москве и 5 в Подмо-
сковье), больше 200 человек 

пострадали, некоторые из 
них до сих пор находятся 
в больнице, двое умерли в 
последующие дни. Кроме 
того, с корнями было вырва-
но более 17 тысяч деревьев, 
повреждено более 280 крыш 
зданий, 2130 автомобилей 
было испорчено.

МЛАДЕНЕЦ, РАНЕННЫЙ ЗАЖИГАЛКОЙ, 
СТАЛ ПОВОДОМ ДЛЯ СПОРА ЮРИСТОВ

Конфликт по поводу места 
для парковки чуть не стоил 
жизни трехмесячной девоч-
ке. Брошенная с высоты за-
жигалка попала ребенку в 
голову, и малышку пришлось 
госпитализировать.

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, инцидент произошел 
в подмосковной Балашихе 
в пятницу днем. 37-летний 
мужчина вместе с 34-летней 
знакомой и ее трехмесячной 
дочерью приехали к дому 
на Советской улице. Пасса-
жир вышел из автомобиля, 
держа малышку на руках, 

и стал укачивать ребенка, 
пока мама парковалась. 
В этот момент на балконе 
третьего этажа появился 
разгоряченный спиртным 
38-летний житель дома, 
решивший покурить. Между 
мужчинами завязалась сло-
весная перепалка из-за за-
нятого женщиной парковоч-
ного места и плача ребенка. 
Желая насолить оппоненту, 
жилец кинул в него зажигал-
кой, но оказался неточным и 
попал в голову малышке. «В 
медицинском учреждении 
ребенку была диагности-
рована закрытая черепно-

мозговая травма головы», 
— пояснила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Елена Фокина. 

Подозреваемый был за-
держан, против него воз-
будили дело по статье 111 
часть 2 УК («Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью»). Однако позднее 
прокурор Балашихи отменил 
постановление о возбужде-
нии дела по этой статье. Воз-
можно, дело в итоге будет 
возбуждено по другой статье 
— «Причинение вреда здоро-
вью по неосторожности».

ФЕМИДА ОТМЕТИЛА 
ГОД ЭКОЛОГИИ ПРИГОВОРОМ 

ПРИРОДНОМУ ЧИНОВНИКУ
Приговор помощнику руко-

водителя Росприроднадзора 
и его соучастнику, планиро-
вавшим получить крупную 
взятку от сотрудника одно-
го из департаментов ведом-
ства, вынес Измайловский 
суд столицы. 

Как стало известно «МК», 
в ноябре 2016 года 34-
летний Дмитрий Валенза, 
помощник руководителя 
надзорной службы, узнал 
о проводимой в отношении 
сотрудников департамен-
та Росприроднадзора по 
ЦФО служебной проверке 
по факту неисполнения рас-
поряжения Президента РФ 
«О закрытии расположенных 
на территории Московской 
области полигонов твер-
дых бытовых отходов» и, в 
частности, полигона ТБО 
«Аннино». Мужчина узнал, 
что «под раздачу», скорее 
всего, попадет и.о. началь-
ника подразделения Кон-
стантин Елисеев, и решил на 
нем нажиться. Валенза и его 
знакомый Рафис Купкенов 
дали понять Елисееву, что 
могут повлиять на результа-
ты проверки (хотя это было 
не так), и озвучили сумму 
вознаграждения — 15 млн 
рублей. 

Елисеев обратился к стра-
жам порядка с заявлением, 
и в конце декабря Купкенов 
был задержан сотрудника-
ми УФСБ России по Москве 
и Московской области, а 
затем повязали и Валензу. 
Примечательно, что разобла-
чение чиновника произошло 

накануне 2017 года, объяв-
ленного Годом экологии.

На днях Измайловский суд 
за покушение на мошенниче-
ство путем обмана группой 
лиц по предварительному 
сговору в особо крупном 
размере приговорил Дми-
трия Валензу к 3 годам, а 
39-летний Рафис Купкенов, 
уроженец Чувашской Ре-
спублики, получил 2 года и 
6 месяцев. Оба отправятся в 
колонию общего режима.

Некоторые СМИ в свое 
время называли задержание 
Дмитрия Валензы местью 
руководителю Росприрод-
надзора Артему Сидорову 
за начатую им зачистку в ве-
домстве. Валенза, уроженец 
Казани, был помощником Си-
дорова еще в бытность того 
министром экологии и при-
родных ресурсов Татарстана, 
а до этого он — бывший ми-
лиционер — работал в охра-
не президента республики 
Рустама Минниханова. С 
Купкеновым помощник главы 
Росприроднадзора позна-
комился, когда занимался 
проверкой его предприятий 
в Татарстане — с января 2013 
года по февраль 2015 года 
коммерсант был директором 
АО «Средне-Волжский Транс-
нефтепродукт», затем стал 
гендиректором ООО «Газ-
пром теплоэнерго Казань». 
Кстати, брат Рафиса Рифкат 
Купкенов как раз во время не-
приятных событий ушел на 
пенсию с должности стар-
шего помощника прокурора 
Казани.

ПТИЧЬЯ МАЗЬ ПОСТАВИЛА НА ЛАПЫ 
ДАЖЕ «ВАРЕНЫХ» УТОК

Уникальную мазь, которая 
с удивительной эффективно-
стью позволяет залечивать 
раны и ожоги у птиц, разрабо-
тали подмосковные орнито-
логи. Препарат уже опробова-
ли на нескольких пациентах, 
среди них — краснокнижный 
сокол балобан.

До недавнего времени кож-
ные проблемы у пернатых ле-
чились вполне традиционны-
ми в медицине средствами. 
В частности, активно приме-
нялась мазь Вишневского, 
но во многих случаях она не 
давала ожидаемого эффекта. 
Некоторое время назад вете-
ринарный врач Маргарита Ко-
черга разработала собствен-
ную лечебную мазь. В первую 
очередь мазь помогает лечить 
ранения, ожоги и кожные за-
болевания у птиц. У орнито-
логов есть положительные 

примеры ее использования. 
Летом прошлого года в госпи-
таль привезли уток из Южного 
Чертанова, пернатые были в 
тяжелейшем состоянии — они 
сели на кипящий пруд (про-
рвало трубопровод с горячей 
водой, и она попала в водоем) 
и получили страшные ожоги. 
Водоплавающим назначили 
лечение мазью, которое ока-
залось очень эффективным. 

А прямо сейчас в госпитале 
птиц проходит курс лечения 
редкий хищник, занесенный 
в Красную книгу, — сокол ба-
лобан. В нашем регионе он 
бывает только пролетом, к 
айболитам в подмосковную 
Балашиху он попал с се-
рьезным воспалением обе-
их лап и диагнозом «кожный 
дерматит». Обе конечности 
были в очень плохом состоя-
нии, их раздуло так, что они 

напоминали по форме подуш-
ки. Соколу прописали схему 
лечения: раз в три дня смазы-
вать ноги новой мазью. Для 
этого балобана приходится 
отлавливать и фиксировать, 
так как добровольно пациент 
на процедуру не соглашается. 
Кроме того, хищнику необ-
ходимо сбалансированное 
питание. В природе они едят 
в основном сусликов, а в ста-
ционаре его рацион состоит 
из хомяков, мышей, крыс и 
куриных голов. 

Об окончательном вы-
здоровлении говорить пока 
рано, но если оптимистичные 
прогнозы сбудутся, то у со-
кола есть шанс вернуться в 
природу. В том случае, если 
повреждения окажутся не-
обратимыми, птица получит 
статус инвалида и переедет 
в центр реабилитации. 

ПОКОРИТЕЛЬ «ЕВРАЗИИ» 
ПОЗАБОТИЛСЯ О ШТРАФЕ  

ЕЩЕ ВО ВРЕМЯ ВОСХОЖДЕНИЯ

Восхождение на «Евра-
зию», третью по высоте 
башню комплекса Москва-
Сити, без страховки совер-
шил 18 июня тюменский 
руфер Сергей Девляшов, 
которого поклонники про-
звали Человеком-пауком. 
В то время как «скалолаз» по-
корял заданную высоту, его 
сподвижники уже собирали 
через Интернет деньги на... 
погашение штрафа.

Восхождение 25-летнего 
Девляшова на башню высо-
той в 307 метров началось 
около 12.00. За день до этого 
молодой человек, который 
десять лет занимался про-
фессиональным скалола-
занием, а затем переква-
лифицировался в руферы, 
разместил на своем кана-
ле в Youtube промо-ролик 
грядущей акции, призвав 
интернет-сообщество ли-
цезреть прямую трансляцию 
действа. Единственное, что 
волновало Сергея, — погода: 
тюменец опасался, что его 
планы сорвутся из-за дождя. 
Однако день выдался солнеч-
ным, и руфер отправился «на 
дело». Когда он преодолел 
пятидесятиметровую высо-
ту, его заметили прохожие 
и охранники комплекса, 
которые вызвали на место 
спасателей и полицию. При-
бывшие к башне пожарные 

попытались было снять экс-
тремала при помощи лест-
ницы, но тот успел забраться 
довольно высоко, и ее длины 
попросту не хватило. В это 
время друзья Девляшова на-
чали обещанную трансляцию 
на интернет-канале, попутно 
обозначив, что просят всех 
неравнодушных сбрасывать 
им деньги на погашение 
штрафа, который неминуе-
мо грозит Девляшову за его 
выходку. К слову, вероятнее 
всего, экстремал заплатит в 
казну около 5 тысяч рублей — 
именно эта сумма обозначе-
на в административной ста-
тье «Нарушение пропускного 
режима охраняемого объек-
та». Также собранные рубли, 
по замыслу организаторов, 
должны были пойти и на об-
ратную дорогу до Тюмени. 
Девляшов взбирался на 
«Евразию» около часа. К мо-
менту, когда он оказался на 
заветной крыше, там его уже 
поджидали стражи порядка. 
Молодого человека задержа-
ли и доставили в отделение. 
Отвечая на вопрос о причинах 
такого поступка, руфер зая-
вил, что это его призвание и к 
покорению подобной высоты 
он готовился несколько меся-
цев. О Девляшове известно, 
что он трудится спасателем в 
Тюменской областной служ-
бе экстренного реагирова-
ния, где молодого человека 
очень ценят за его умения. 
А в свободное от службы вре-
мя Сергей неустанно покоря-
ет высотные объекты. Широ-
кой общественности он стал 
известен в 2011 году, когда 
взобрался на тюменский 
Мост влюбленных. К слову, 
на территории знаменитых 
столичных высоток руфер 
появился не впервые. Год 
назад он уже залезал на ба-
шенный кран высотой 170 ме-
тров, который находился в 
Москва-Сити. 
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ЗЛОБА ДНЯ

ТУРЕЦКИЙ 
ГАМБИТ 
КУРЧЕНКО
В Киеве назвали  
имя человека, продающего 
уголь ДНР и ЛНР  
в Турцию
Пресс-секретарь Генпрокуратуры 
Украины Лариса Сарган заявила о 
возбуждении уголовного дела против 
бежавшего в Россию нефтегазового 
олигарха Сергея Курченко, который 
подозревается в вывозе угля из ЛНР и 
ДНР. По версии правоохранительных 
органов, он продает сырье в Турцию, а 
вырученные деньги направляет об-
ратно в самопровозглашенные ре-
спублики, таким образом финансируя 
«террористов».

Ранее украинские СМИ опубликовали 
документы, в которых сказано, что поставки 
осуществляются с апреля 2017 года. Из само-
провозглашенных республик в Россию уголь 
попадает по железному пути, соединяющему 
Донецк и Ростов-на-Дону, а оттуда товар грузят 
на судна, которые идут в турецкий порт Мерсин. 
С начала мая и до середины июня Курченко от-
правил по такому маршруту уже 12 кораблей, 
каждый из которых был нагружен 20 тоннами 
ископаемого горючего. При этом все операции 
проходят под эгидой зарегистрированной в 
Нижнем Новгороде компании.

Между тем это не первое уголовное дело на 
счету 31-летнего газового олигарха, считающе-
гося другом Александра Януковича, сына свер-
гнутого президента Украины Виктора Януковича. 
Свою родину молодой человек покинул зимой 
2014 года, видимо, поняв, что ничего Майдан 
не сулит ни его партнерам, ни ему самому. Уже 
в марте он попал под западные санкции, а МВД 
Украины обвинило его в махинациях, которые 
нанесли ущерб государству в несколько мил-
лиардов гривен.

Впрочем, бегство в Россию не принесло ему 
беззаботной жизни. Уже осенью 2015 года ДНР 
и ЛНР возбудили против Курченко уголовные 
дела за «хищение денежных средств» во время 
поставок его компаниями бензина и ГСМ в са-
мопровозглашенные республики. В результате 
конфликта Донецк и Луганск запретили пред-
принимателю появляться на их территории, по-
путно обвинив его в финансировании киевских 
силовиков на Донбассе.

Параллельно с этим стал загибаться и его 
бизнес в Крыму. В 2014 году он скупил там це-
лую сеть АЗС и стал контролировать около 75% 
всех поставок нефтепродуктов на полуостров. 
Однако, не имея в России той поддержки, кото-
рую на Украине ему оказывал сын президента, в 
столкновениях с конкурентами Курченко начал 
быстро терять свои позиции. Уже к середине 
2015 года он владел лишь 15% нефтяных по-
ставок в Крым, а в начале 2016 года местный суд 
арестовал сеть его бензоколонок за долги.

Однако, как известно, самый темный час 
бывает перед рассветом. По информации уже 
российских СМИ, после серии интриг, включаю-
щих в себя убийство одного из приближенных 
к главе ЛНР Игоря Плотницкого, Курченко смог 
договориться о возобновлении партнерства 
с Луганском, которое заключалось в том, что 
все местные предприятия стали платить за 
электроэнергию именно ему, а не Украине. 
Причем в счет задолженностей он имел право 
забирать себе даже заводы. В конце концов 
эта политика привела к тому, что Украина от-
рубила ЛНР от своего электричества. Кроме 
того, сообщалось, что правительство России 
планирует сделать Курченко монополистом в 
поставках сжиженного газа Киеву. 

Сможет ли новое уголовное дело против 
31-летнего олигарха повлиять на его жизнь, «МК» 
выяснил у политолога Дениса Денисова:

— Невозможно сосчитать, сколько на Укра-
ине возбуждено уголовных дел, в которых фи-
гурирует Курченко. При этом зачастую бывает 
так, что с частью приписываемых ему дел он 
никогда даже не соприкасался. Нынешняя же 
ситуация, вероятно, пройдет по излюбленному 
украинскому сценарию: громкое заявление о 
старте разбирательства, отсутствие всяких до-
казательств и постепенное забвение. Генерация 
подобных фантазий нужна для того, чтобы люди 
не начинали скучать и задумываться о более на-
сущных проблемах, в том числе таких, как рост 
тарифов ЖКХ, низкие зарплаты и так далее.

Но даже если следователи смогут доказать 
свою правоту, на Курченко это все равно никак 
не отразится, потому что он и так находится 
под санкциями и на Украину возвращаться не 
собирается, а ДНР и ЛНР продолжат продавать 
свой уголь вне зависимости от желания укра-
инских властей. Что касается ужасных историй 
с его участием в ЛНР, то они правдивы мак-
симум на 5% от заявленного. В частности, у 
Курченко нет никакого политического влияния 
на Донбассе.

Артур АВАКОВ.

ДВА 
ПРОЦЕНТА 
ЖУРНАЛИСТА
c 1-й стр.

И тут обратили, в Интернете со-
бирают подписи — наказать, не 
пущать, выдать белый билет, чер-
ную метку… Что случилось? А вот 

что! На прошлой неделе во вторник проснулся 
Соловьев в плохом настроении, встал не с той 
ноги и поехал на радио выступать. Ну да, тут 
надысь, 12 июня, в День России, опять наваль-
нята побуянили на Тверской, помешали мо-
сквичам веселиться, вдыхать полной грудью 
аромат государственного праздника. Пришел, 
значит, Соловьев к семи утра, взял в зубы ми-
крофон и давай: «Есть вечные 2% дерьма. И 
вот эти 2% дерьма считают, что они здесь — 
власть?! Считают, что они могут портить людям 
праздник?! Вот эти 2% дерьма считают себя 
вправе что-то кому-то в Москве объяснять?!» 
После такого благородного спича люди осме-
лились ему еще эсэмэски писать, возражать 
(мягко, но вежливо), а он брызгал слюной, пере-
ходил на «ты» и старался зачитать номер теле-
фона каждого своего оппонента.

Это была феерия в прямом эфире, Оста-
па понесло. Слушайте, если обычно умный, 
в основном адекватный (с некоторой долей 
хамоватости, ну с кем не бывает!) кремлевский 
защитник начал вдруг истерить с утра порань-
ше, это что-нибудь да значит.

Пропагандист, ты сердишься, значит, ты не 
прав. Почему на «ты»? Помните, как в «Иронии 
судьбы» Лукашин после драки говорит Ипполи-
ту: «Потому что ты побежденный!» Когда человек 
вот так выходит из себя, значит, у него иссяк 

запас аргументов. Значит, ему нечего сказать 
в ответ, он себя уже не контролирует. Это же 
надо так разоблачиться перед партией!

Если их всего лишь 2% (не важно чего), так 
зачем же стулья ломать? Победи их идейно, 
заткни за пояс, покажи их мелкую сущность. 
Не можешь, орать начинаешь… 

Если бы г-н Соловьев смог посмотреть в 
этот момент на свое отражение в зеркале, по-
слушать себя со стороны! Он выглядел злобным 
неудачливым беспомощным переростком или 
плаксивым мальчиком, у которого в жизни что-
то пошло не так.

Вот таким своим словесным поносом он лишь 
подставил Кремль, показал полную свою деква-
лификацию как опытного и надежного защитника 
власти. Этот писк у них песней зовется?

Да, на фоне слишком уверенного в себе 
патрона Соловьев выглядит жалко. Но писать 
по этому поводу открытые письма, требовать 
увольнения, взывать к совести, морали… Ах, 
оставьте! 

Простите ему, люди добрые, он и так сам 
себя высек. Ну может у человека быть плохое 
настроение? А вдруг ему дурной сон приснился, 
про то, как его секут на Красной площади: «Это 
тебе за Украину, это за бандеровцев, это за 
фашистов, за всю правду твою телевизионную, 
радийную — получай!»

А может, все проще — переработал наш 
друг во славу Родины. Даром что в 7 утра по 
радио, в 23 с копейками по телевизору, в 7 
утра по радио, в 23… Загнали бедного! Но кто 
же, если не он? Так дайте мужчине отоспаться, 
начинайте уж эти соловьиные трели не в 7 утра, 
а хотя бы в 7.40.

А писать петиции бросьте, каким-то доно-
сом попахивает. Он сам на себя донес, дальше 
некуда. Был бы журналист — куда ни шло. А 
пропагандисту закон не писан.

Ну нет, не все так запущено, сколько-то в 
нем журналиста осталось. Сколько? Да те же 
2%. В расчете.

Александр МЕЛЬМАН.

РОЙЗМАН  
И «ЯБЛОКО» 
РАЗДОРА
c 1-й стр.

В «Яблоке» случился скандал, 
который далеко выполз из-под 
летнего ковра. Руководство ре-
гиональной партийной органи-

зации Свердловской области во главе с Юрием 
Переверзевым совершило политический суи-
цид, подав в отставку перед началом конфе-
ренции по выдвижению кандидата в губерна-
торы. Мероприятие в итоге не состоялось. 
Беглецы мотивировали свое решение тем, 
что не согласны с кандидатурой, которую им 
навязывали Явлинский и федеральное бюро 
«Яблока», — мэра Екатеринбурга Евгения 
Ройзмана. Однако в партии вслух поговари-
вают, что их просто подкупили единороссы — 
чтобы регион не успел выдвинуть оппозицио-
нера на выборы главы области. Прежде чем 
предоставить слово участникам скандала, 
напомню, что Евгений Ройзман — поэт, пред-
приниматель и борец с нездоровым образом 
жизни — с его харизмой и принципиальной 
позицией уже становился причиной раскола 
в рядах «Справедливой России» в 2007 году, 
«Правого дела» в 2011-м и «Гражданской плат-
формы» в 2013-м, успев, впрочем, избраться 
от этой партии в мэры Екатеринбурга. Теперь 
вот он рискует стать гвоздем в гроб увядаю-
щего «Яблока». При этом Евгений Вадимович 
сам-то ни в чем не виноват, просто судьба 
такая, видимо. Боятся его за кремлевским 
забором, а поскольку самого сломать невоз-
можно, «нагибают соратников».

Один из наиболее уважаемых в партии 
«Яблоко» политиков — Игорь ЯКОВЛЕВ, опи-
сал «свердловские страсти» минувших вы-
ходных так:

— Есть социологические данные о том, 
что Ройзман имеет шансы стать губернатором. 
Это, естественно, известно и действующему 
главе региона. Поэтому, на наш взгляд, — 
и этому, к сожалению, есть подтверждения — 
на руководителя регионального отделения 
нашей партии было оказано давление со сто-
роны власти, чтобы не выдвигать Ройзмана 
кандидатом от «Яблока». Мы надеялись, что 
наши свердловские соратники этому давлению 
не поддадутся, но оно, вероятно, оказалось 
слишком сильным. Переверзев сорвал прове-
дение конференции: у него были все докумен-
ты, с которыми он и ушел. Он объяснил свой 
демарш тем, что федеральное руководство не 
хотело рассматривать альтернативу Ройзману, 
но это неправда: в голосовании в качестве 
другого кандидата должен был участвовать 
Сергей Тюриков, и он присутствовал. Такая 
форма поведения руководителя областной 
организации показывает, что ему было очень 

тяжело — не выдержал. В Екатеринбург прие-
хал Явлинский, но даже он уже не смог ничего 
исправить. Теперь выдвижением кандидата в 
губернаторы Свердловской области займется 
федеральное бюро «Яблока». Мы хотели это 
сделать уже в понедельник, но областной 
избирком сообщил, что мы обязаны его уве-
домить о федеральном мероприятии за три 
дня до выдвижения Ройзмана, так что раньше 
середины текущей недели не получится.

— Почему «Яблоко» включило Ройзма-
на в число своих кандидатов? Ведь всем 
известно, что он сменил много партий и у 
всех из-за него были неприятности.

— Его гражданская позиция и политиче-
ская программа соответствуют нашим, и он 
самый уважаемый политик в своем регионе. 
Кого же нам было еще делегировать от пар-
тии «Яблоко» в губернаторы Свердловской 
области? У нас есть документ, который мы 
предлагаем подписать всем, кто хочет от нас 
выдвигаться на выборах любого уровня, — Ме-
морандум. В нем есть принципиальные пункты: 
неприятие национализма и большевизма, 
отказ от революционного уличного насилия 
и так далее. Ройзман все подписал и ничего не 
нарушал. Мы гордимся таким соратником.

Только вот губернатором от «Яблока» 
Ройзману, скорее всего, уже не стать, если 
только чуда не произойдет. Чтобы занять этот 
пост, недостаточно большинства голосов из-
бирателей. Нужно сначала пройти через му-
ниципальный фильтр, а времени на это не 
остается. Впрочем, сам Евгений РОЙЗМАН 
еще надеется на чудо, хотя очевидно обижен 
на «Яблоко»:

— Областные власти вышли на связь с 
партийной организацией, которая меня вы-
двигала, — сказал он «МК». — У «Яблока» в 
Екатеринбурге отделение такое слабое, что 
оно бы само распалось, а тут и меня подстави-
ли, и ушли из партии с бонусом. Действующий 
глава региона — назначенец, который никак 
себя не проявил, а добился только реального 
ухудшения положения в области. Он меня опа-
сался. Было понятно, что если я сумею пройти 

муниципальный фильтр, то выиграю. С яблоч-
никами провели переговоры, я знаю имена 
собеседников, и сделали предложение, от 
которого невозможно отказаться. В результате 
конференцию по моему выдвижению посто-
янно переносили, затягивали время, а в этот 
период другие кандидаты «вычерпали» прак-
тически весь муниципальный фильтр. Приехал 
Явлинский разбираться — эти деятели просто 
вышли из партии и провалили конференцию 
окончательно. На федеральном уровне меня 
выдвинут, но голосов муниципальных депу-
татов для прохождения фильтра мне уже не 
останется к середине будущей недели. Все 
голоса раздадут. В общем, произошла пря-
мая фальсификация выборов. Но я все равно 
выдвинусь: понимаю, что меня не внесут в 
бюллетени, но хочу «подойти к рингу». 

— Почему вы не выдвинулись самовы-
движенцем, когда поняли, что «Яблоко» 
вас динамит?

— У нас внесли изменение в региональ-
ное законодательство: запретили самовы-
движенцев. По-моему, это подло и уныло и 
противоречит Конституции. Но КС пока это 
никак не комментирует.

Одновременно с событиями вокруг «Ябло-
ка» проходил и съезд Партии роста. Там ре-
шался вопрос уже не о региональных, а о пре-
зидентских выборах. Руководитель партии 
и бизнес-омбудсмен не готов оппонировать 
власти и склоняется к тому, чтобы поддержать 
кандидатуру Владимира Путина, если она будет 
выдвинута. Сам Титов не хочет ради выборов 
покидать кремлевскую должность. Впрочем, 
как говорят на Старой площади, Путин пла-
нирует на этот раз пойти на выборы самовы-
движенцем — и помощь Партии роста ему ни 
к чему. Поэтому многие члены партии увере-
ны: выдвинуть своего кандидата необходимо. 
Но и здесь нет согласия: одни хотят, чтобы в 
гонке участвовала Оксана Дмитриева, другие 
склоняются к кандидатуре предпринимателя 
Дмитрия Потапенко, есть амбиции и у интернет-
омбудсмена Дмитрия Мариничева.

Михаил ЗУБОВ.

Для сырьевой  
отрасли России земли 
оказалось мало
Председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев распорядился 
построить в Баренцевом море четыре 
новых острова. На них будет произ-
водиться оборудование для добычи 
и хранения природного газа. Новые 
участки земли появятся в Кольском за-
ливе к 2020 году, а стоимость проекта 
оценивается в 25 млрд рублей. В пра-
вительстве уверяют, что ни копейки из 
бюджета в Баренцево море не утечет — 
инвестировать в проект будет компа-
ния «НОВАТЭК». Однако эксперты напо-
минают: предыдущий газовый проект 
компании потребовал многомиллиард-
ных государственных дотаций.

На искусственных островах в Кольской бух-
те расположится Центр строительства круп-
нотоннажных морских сооружений, который 
займется изготовлением морских комплексов 
по добыче, хранению и отгрузке сжиженно-
го природного газа на шельфе в Мурманской 
области, а также ремонтом и обслуживанием 
морской техники. В распоряжении премьера 

говорится, что новые объекты позволят создать 
в Арктике около 10 тыс. рабочих мест, а также 
«увеличить налоговые поступления в бюджеты 
всех уровней», привлечь инвестиции в регион 
и развивать новые технологии в производстве. 
Известно, что строительство будет вестись в 
рамках проекта по освоению арктических шель-
фов газа «Арктик-СПГ», а ресурсной базой для 
центра на островах послужит месторождение 
Гыдан. Планируется, что ежегодно там будет 
производиться около 16,5 млн тонн сжиженного 
природного газа.

Исполнитель и инвестор проекта — ООО 
«Кольская верфь», дочернее предприятие «НОВА-
ТЭКа». Никаких конкурсных процедур компания 
не проходила — в распоряжении премьера она 
значится единственным подрядчиком. Экспертов 
такое положение дел наводит на мысль, что без 
бюджетных денег строительство объектов для 
«Арктик-СПГ» не обойдется и в частный карман 
перетекут государственные рубли. «У «НОВА-
ТЭКа» уже есть опыт привлечения бюджетных 
средств для создания подобной инфраструк-
туры — проекта по сжижению газа «Ямал СПГ». 
В рамках проекта на Ямале строятся порт, аэро-
порт, атомные ледоколы, углубляется фарва-
тер — на бюджетные средства. Пока проект 
«Ямал-СПГ» не приносит никакой прибыли, это 
чистые затраты государства на проект частного 

консорциума», — сказал в беседе с «МК» партнер 
консалтинговой компании RusEnergy Михаил 
Крутихин. Добавим, на строительство проекта 
«Ямал-СПГ» из Фонда национального благо-
состояния России выделено 150 млрд рублей. 
Пуск первой очереди предприятий намечался на 
2016 год, однако был отложен на 2017-й. 

Отметим, до недавнего времени к освое-
нию Мурманского газового месторождения 
в Баренцевом море были допущены лишь 

государственные компании. В июле 2015 года 
к премьеру Медведеву обратился министр при-
родных ресурсов Сергей Донской с инициативой 
о пересмотре ограничений для частных ком-
паний, апеллируя к указу Президента России 
Владимира Путина о либерализации доступа 
к разработке шельфа. Главы газовых госкорпо-
раций до последнего сопротивлялись, не желая 
пускать на месторождение другие компании. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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В Баренцевом море появится четыре искусственных острова для добычи газа.
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ПРЕМЬЕРУ ПОСТРОЯТ ГАЗОВЫЙ ОСТРОВ

На момент подписания 
номера еще 58 человек 
пострадали, 18 из них 
находятся в больницах. 
Многие были застигнуты пла-

менем во время бегства из 
опасного района и сгорели 
в собственных автомоби-
лях.  В район пожара выехал 
президент страны Марселу 

Ребелу ди Соза. На борьбу 
со стихией к утру воскре-
сенья были брошены почти 
700 спасателей и 224 пожар-
ных автомобиля. Причиной 
стихийного бедствия стала 
жаркая и сухая погода: в не-
которых районах Португалии 
температура в последние дни 
достигала 40 градусов. 
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В воскресенье, 18 июня, больше 2 тысяч представителей сообщества под на-
званием «Лесбиянки, геи, бисексуалы, трансгендеры» вышли на гей-прайд в Кие-

ве. 5 тысяч полицейских обеспечивали их защиту от отрядов неонацистов, пытавшихся по-
мешать проведению акции. Пока гей-прайдовые киевляне красовались друг перед другом в 
вызывающе ярких нарядах и рассказывали о сложностях жизни в Украине, радикалы заявля-
ли, что людям с нетрадиционной сексуальной ориентацией не должно быть места в их стране. 
По оценкам киевской полиции, никаких серьезных столкновений во время проведения гей-
прайда под названием «Марш равенства» не было. Силовики не только обеспечили защиту 
участников парада, но и дали возможность безбоязненно сесть в метро, чтобы разъехаться по 
домам. Тем не менее двое силовиков были вынуждены обратиться за помощью к врачам, а в 
отделение полиции доставили 6 неонацистов, которых, впрочем, вскоре отпустили.

КАДР

ЦИФРА

Процесс выплат пострадав-
шим от паводка жителям 
Ставрополья контролирует 
специальная комиссия МЧС 
России под руководством 
заместителя министра 
Владлена Аксенова. На 
комиссию возложен контроль 
работы местных органов вла-
сти и служб, которые ответ-
ственны за выплаты компенса-
ций пострадавшим от паводка, 
оформление документов тем, 
кто жил в поврежденных стихи-

ей домах, но по тем или иным 
причинам не был зарегистри-
рован в зоне бедствия. Кстати, 
по данным местных властей, 
больше половины населения, 
проживавшего в зоне подто-
пления, не имеет регистрации. 
Напомним, что правитель-
ством РФ из резервного фонда 
властям Ставропольского 
края выделено на эти выплаты 
937,5 млн рублей. Выплаты 
также осуществляются и из ре-
зервного фонда правительства 

Ставропольского края. К утру 
воскресенья, 18 июня, по дан-
ным МЧС, в Ставропольском 
крае уже не было подтоплен-
ных жилых домов. В одном 
населенном пункте оставались 
подтопленными 10 придомо-
вых территорий. Продолжают 
работать 24 многофункцио-
нальных центра. Всего подано 
9871 заявление на выплату 
единовременной матпомощи. 
Продолжают работу 18 пунктов 
временного размещения.

В субботу с Поклонной 
горы стартовал бронепро-
бег «Дорога мужества». 
Участникам этой памятной 
акции предстоит проехать 
более 2000 км на восста-
новленных БТР. Это первое 
подобное мероприятие как 
на территории России, так 
и в Белоруссии. Всего в про-
беге будет участвовать как 
минимум 15 единиц деми-
литаризованной техники. 
Экипажи совсем молодые. 
«В каких-то машинах три 
человека, где-то по двое, есть 
вообще один водитель. Кому 
как повезло», — рассказывает 
один из участников акции — 
водитель Артем. Председа-
тель Военно-технического 
общества Алексей Мигалин в 
своей приветственной речи 
отметил важность таких ме-
роприятий. «Это дань памяти, 

которую у нас всеми силами 
пытаются отобрать», — сказал 
он. Он выразил надежду на 
то, что эта акция не разовое 
мероприятие и она ста-
нет доброй традицией для 
жителей России и Белорус-
сии. Протоиерей Александр 
Добродеев отслужил молебен 

и окропил военную технику 
святой водой.
22 июня, в День памяти и 
скорби, колонна прибудет в 
Брест. Этот пробег должен 
войти в Книгу рекордов 
России как самый длительный 
марш-бросок, совершаемый 
на бронетехнике.

Эксперты проанализиро-
вали поведение жителей 
Земли с состоянием от 
$30 млн и выше. По итогам 
исследования они составили 
рейтинг городов, наиболее 
интересных ультрамиллионе-
рам с точки зрения при-
обретения недвижимости. 
Победителями стали Лондон, 
Нью-Йорк и Токио. Москва 
оказалась на 37-м месте.
Каждому городу был присвоен 
индекс, основанный на оценке 
по 11 показателям: безопас-
ность, экология, наличие 
авиасообщения, объектов 
культурного наследия, доступ 
к ведущим университетам 
мира, привлекательность 
режима налогообложения 
собственности, условия для 
ведения бизнеса, наличие 

элитной инфраструктуры.
Благодаря своему геогра-
фическому положению и 
наличию четырех аэропортов 
столица Великобритании об-
ладает замечательной авиа-
доступностью. В то же время 
здесь находится ряд престиж-
ных университетов, а через 
весь город пролегает мно-
жество парков. Уровень пре-
ступности в Лондоне выгодно 
отличается от многих других 
рассматриваемых городов. К 
его слабым сторонам можно 
отнести непривлекательную 
систему налогообложения, 
а также соотношение цены и 
качества жилья.
Нью-Йорк проигрывает по 
таким показателям, как лич-
ная безопасность и экология. 
Токио уступает конкурентам с 

точки зрения простоты веде-
ния бизнеса и по экологиче-
ским показателям.
Ситуация с российскими уль-
трамиллионерами отличается 
от мирового рейтинга. Если 
Лондон так же занимает ли-
дирующие позиции, то Токио 
не столь популярный город с 
точки зрения покупки недви-
жимости россиянами. Зато 
высокий интерес наблюдает-
ся к элитной недвижимости 
Кипра. Связано это прежде 
всего с возможностью получе-
ния гражданства Евросоюза, 
на которое  могут претендо-
вать инвесторы, вложившие в 
недвижимость от €2 млн.

ПОДРОБНОСТИ
  

на сайте 

Генерал-майор полиции 
Михаил Черников назначен 
начальником ГИБДД РФ. Об 
этом сообщается в офици-
альном указе главы государ-
ства. Напомним, что в марте 
2017 года Владимир Путин 
освободил от должности главу 
Госавтоинспекции России 62-
летнего генерал-лейтенанта 
Виктора Нилова, который 

возглавлял инспекцию с 2011 
года. Врио руководителя ве-
домства стал его заместитель 
генерал-лейтенант Владимир 
Швецов. Михаил Черников с 
февраля 2015 года занимал 
должность начальника ГУ МВД 
по Хабаровскому краю. Как и 
Президент России, он увлека-
ется дзюдо, а также является 
мастером гиревого спорта.

ТРАГЕДИЯ

АКЦИЯ

ИССЛЕДОВАНИЕ

НАЗНАЧЕНИЕ

ВЫПЛАТЫ ПОСТРАДАВШИМ ОТ ПАВОДКА КОНТРОЛИРУЕТ МЧС

ИЗ МОСКВЫ В БРЕСТ ВЫДВИНУЛАСЬ КОЛОННА БТР

погибли из-за пожаров 
в 150 км от Лиссабона. 57 человек

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

Третье место: Токио.
Численность сверхбогатого населения — 6400 человек, 8% — иностранцы.
Средняя стоимость активов благосостоятельных людей — $265 млн.

КАКИЕ ГОРОДА ВЫБИРАЮТ САМЫЕ БОГАТЫЕ ЛЮДИ ПЛАНЕТЫ

Первое место: Лондон.
Численность сверхбогатого населения — 6400 человек, 
37% являются иностранными гражданами.
Средняя чистая стоимость недвижимых активов — $130 млн.

Второе место: Нью-Йорк.
Численность сверхбогатого населения — 8375 человек, 

26% из них — иностранцы.
Средняя чистая стоимость недвижимых активов 

в элитном сегменте — $165 млн.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
и ПОДРОБНОСТИ   

на сайте 

ГЛАВНЫМ ГАИШНИКОМ РОССИИ СТАЛ ДЗЮДОИСТ
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Григорий Явлинский (справа) 
попытался сгладить конфликт 
между свердловским 
отделением «Яблока» и мэром 
Екатеринбурга Евгением 
Ройзманом (в центре).
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Уже более 15 лет наша газета проводит 
творческие встречи с жителями Подмоско-
вья. И за все это время ни разу не было двух 
одинаковых «устных выпусков» «МК». Для 
каждого города мы готовим свою, особен-
ную программу, собираем команду лучших 
журналистов и приглашаем друзей-артистов. 
Единственное, что остается неизменным, — 
душевная обстановка и откровенный диалог 
с читателями. На минувшей неделе звездный 
десант «Московского комсомольца» побывал 
в гостях у Мытищ.

По традиции на устных выпусках мы даем 
возможность читателям и постоянным подпис-
чикам «МК» напрямую обратиться к журналистам 
со своими вопросами, проблемами, поделиться 
новостями и предложениями. И в этот раз поток 
записок не иссякал на протяжении всего вечера: 
спрашивали о политике, экономике, реновации, 
шансах нашей сборной в Кубке конфедераций, по-
свящали «Московскому комсомольцу» стихи... 

Команда «МК» — Ева Меркачёва, Владимир 
Чуприн, Дмитрий Докучаев, Алексей Лебедев, 
Екатерина Габель — во главе с первым замести-
телем главного редактора Петром Спектором не 
оставила без внимания ни один острый вопрос. 

А авторов самых оригинальных записок тут же 
наградили бытовой техникой компании Vitek. 

С нашими читателями общались не только 
журналисты. Зал дружно подпевал заслуженной 
артистке России Наталии Москвиной, узнавая 
знакомые строки из стихов Леонида Филатова 
«Апельсины цвета беж». Лауреат премии «Шансон 
года» экс-солист группы «Лесоповал» Сергей 
Куприк исполнил хиты и сказал каждой женщине 
в зале: «Какая же ты красивая!» Легендарный ВИА 
«Лейся, песня», вслед за которым в свое время 
весь Советский Союз пел «Где же ты была?» и 
«Обручальное кольцо», напомнил мелодии моло-
дости. А бразильская певица Габриэлла вместе 
с жителями Мытищ станцевала зажигательную 
ламбаду и самбу. Актер театра и кино Андрей 
Аверьянов, чья игра в «Современнике» заслужи-
ла похвалу российского президента, на вечере 
выступил неподражаемым чтецом собственных 
поэтических зарисовок, заставив зал и хохотать 

и кричать «браво!». Завершил концерт един-
ственный в мире музыкально-драматический 
цыганский театр «Ромэн». «Что за праздник без 
цыган?!» — резонно заметил народный артист 
России Моисей Оглу, и все пошли в пляс под звуки 
скрипки, гитар и взмахи ярких юбок. 

Особую признательность за содействие в 
организации «устного выпуска» редакция выража-
ет администрации городского округа Мытищи и 
лично главе Виктору Сергеевичу Азарову, а также 
коллективу ДК «Яуза» под руководством Антонины 
Николаевны Воеводиной. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Сейчас часто говорят, что у молодежи нет 
возможности пробиться наверх (оттого и бунту-
ет). А вот при советской власти с социальными 
лифтами было все гораздо лучше. Кто был ничем, 
тот становился всем и так далее. О современ-
ности сейчас речь не пойдет, поговорим о про-
шлом. Ничего там в плане социальных лифтов 
хорошего не было.

Что у большевиков хорошо выходило, так 
это коллективный церебральный секс с шир-
нармассами. Церебральный от латинского 
сerebrum — мозг. 

Все семьдесят лет советской власти они это 
выделывали с массовым сознанием. 

Дурачили с самого октябрьского перево-
рота, когда обещали «землю — крестьянам, 
фабрики — рабочим, мир — народам». Землю 
у крестьян отобрали, рабочих сделали нищими, 
увеличив прибавочную стоимость в разы, а мира 
при советской власти народ почти не видел — 
каждое поколение прошло войну, а то и две. 

Еще большевики обещали «свободу, равен-
ство и братство». Об этом, как и о первом лозунге, 
по-русски цензурно и не скажешь. «Свобода» 
кончилась «железным занавесом» и ГУЛАГом, 
про братство рассказывать долго, а я сейчас о 
равенстве, точнее, о социальных лифтах. 

Как я уже писал в предыдущих статьях, по-
священных «совковой» мифологии, «коммуни-
стам нужно было играть на противопоставлении 
того, что «было» и что «стало» в сравнении с 
дореволюционным уровнем», дабы показать 
прогрессивность коммунистического строя. Для 
этого коммунистическая пропаганда запустила в 
оборот набор мифов о том, что «при царизме про-
стой человек был обречен на нищету», «крестьяне 
и рабочие не имели доступа к образованию» и т.д. 
Это была обычная для большевиков ложь. 

Конечно, нельзя сказать, что царизм был 
передовым общественным строем, отнюдь. И ко-
нечно же, не было всеобщего равенства, но чего 
ждать от монархии, которая крепостное право 
отменила за полвека до того. 

Тем не менее социальные лифты были, они 
работали. Умный и старательный человек мог 
сделать блестящую карьеру, даже не имея бо-
гатства и аристократического происхождения. 
Простой рабочий, если он не пил и не ленился, 
мог дать своим детям образование, хотя бы на-
чальное, а далее если дети показывали хороший 
уровень прилежания и способностей, то могли 
окончить гимназию и университет. Да! Именно 
так — университет. К XX веку университеты в 
России были доступны всем сословиям. Извест-
но высказывание Герцена о том, что английские 
университеты в отличие от русских «существуют 
исключительно для аристократии и богатых». 

Доступность образования является од-
ним из важных социальных лифтов, но были и 
другие. Граждане Российской империи могли 
реализовать себя на ниве частного предпри-
нимательства, что с успехом и делали. Основа-
телями знаменитых династий промышленни-
ков и предпринимателей, мультимиллионеров 
Рябушинских, Морозовых, Строгановых были 
выходцы из крестьян! Если посмотреть «Спи-
сок богатейших предпринимателей России» 
1914 года, то мы увидим, что почти три четверти 
списка составляют такие семьи. 

Не была закрыта простолюдинам дорога и в 
высшую военную элиту империи. К примеру, на-
чальник штаба Верховного главнокомандующего 
в 1915 году — генерал Михаил Васильевич Алек-
сеев — сын простого солдата, дослужившегося 
до фельдфебеля, а потом и до офицера. Такое же 
крестьянское происхождение имели генералы 
Корнилов и Деникин. 

Таких примеров немало. 
Что же произошло с социальными лифтами 

после революции 1917 года? 
Конечно же, они никуда не делись. Но! На-

рушился самый важный принцип отбора — отбор 
по уму, знаниям, усердию. На смену ему приходит 
отбор по «социальному происхождению», по 
«анкете», по «партийной линии». Это был серьез-
нейший удар по формированию и выращиванию 
кадров во всех отраслях. 

Человеку «не того социального происхожде-
ния», то есть имеющего «социально чуждых» 
родителей (помещиков, купцов, царских офице-
ров, и т.п.), было крайне трудно, иногда почти не-
возможно попасть в вуз или на хорошую работу. 
Впоследствии такие же трудности возникли у 
детей крестьян, если их причислили к кулакам 
и раскулачили. 

Подобная судьба постигла и другие кате-
гории репрессированных. Дети репрессиро-
ванных, если они хотели получить высшее об-
разование или устроиться на хорошую работу, 
вынуждены были скрывать свое происхождение, 
подделывать анкеты и даже отказываться от 
родителей! Человек должен был публично — 
на комсомольском, партийном собрании или 
собрании трудового коллектива — отречься от 
своих родителей, брата, сестры, сына, мужа или 
жены или любого другого родственника, если 
они неожиданно подпали под массовые чистки, 

которые регулярно проводились в СССР начиная 
с 20-х годов, и были осуждены по политической 
статье (знаменитая 58-я). 

Но даже если человек не попал под каток 
репрессий, это не значит, что он имел доступ к 
социальным лифтам. Самый многочисленный 
класс в СССР — крестьяне — был и самым бес-
правным! Большевики фактически восстановили 
крепостное право. Советские колхозники не 
имели паспортов до 1961 года! А человек без 
паспорта не мог выехать из своей деревни, по 
своему желанию сменить место жительства. 
В некотором смысле колхозники оказались в по-
ложении рабов, закрепленных за землей. Какие 
там социальные лифты! 

При этом способ пробиться наверх был, 
если уяснить правила игры и четко им следовать. 
Правила были такие: хорошая анкета, членство 
в партии и готовность исполнить любой приказ 
партийного руководства. С плохой анкетой не то 
что в партию, даже в комсомол было не вступить. 
А беспартийным вход во многие социальные 
лифты был закрыт. 

Принцип отбора «по социальному проис-
хождению» крайне жестко действовал примерно 
первые сорок лет существования «совка». Во 
времена хрущевской «оттепели» наступило не-
которое послабление, но полностью этот принцип 
не был отменен до самого развала СССР. Даже 
сегодня осталось наследие той эпохи — спе-
циальные анкеты, которые заполняются при 
получении загранпаспорта, при устройстве на 
некоторые должности, составлены в те годы.

Такой принцип отбора кадров наносил не-
поправимый вред всем сферам народного хо-
зяйства СССР, начиная с сельского хозяйства и 
заканчивая наукой и обороной. Колоссальные 
людские потери СССР во Второй мировой вой-
не — во многом результат того, что на ведущие, 
командные должности в армии и оборонной про-
мышленности, в разведке, в образовании и науке 
попадали люди не по уровню компетентности, 
профессионализму, образованности, честности, 
а по умению мимикрировать, подделываться под 
вкусы партийных вождей разного уровня. За это 
мы заплатили десятки миллионов жизней. 

Страшные чистки в армии, фактически мас-
совое уничтожение высшего командного состава 
накануне войны привели к извращенной работе 
социальных лифтов. Кадровый дефицит, возник-
ший в результате расстрелов или отправления в 
тюрьмы более 40 000 старших офицеров, гене-
ралов и маршалов, привел к тому, что вчераш-
него лейтенанта ставили командовать полком, 
а командармом мог стать вчерашний комбат. 
Естественно, эти офицеры не имели должного 
образования и опыта и не соответствовали зани-
маемым должностям, что привело к катастрофе 
начального периода войны: в приграничных боях 
мы потеряли всю кадровую армию! Но зато у всех 
«красных командиров» были правильные анкеты, 
правильное социальное происхождение и не-
поколебимая верность персонально товарищу 
Джугашвили. 

Вопиющая некомпетентность руководящих 
кадров приводила к отставанию в науке, про-
мышленности, к низкой эффективности.

Уверен, что некоторые читатели с подко-
выркой спросят: «Если все было так плохо, как 
мы войну выиграли? Как ракеты в космос запу-
скали?» Ответ простой: за все это мы платили 
двойную, тройную, а иногда и десятикратную 
цену! Особенно страшной ценой далась нам 
Победа! До сих пор идут споры о том, сколько 
мы потеряли в той войне. По некоторым дан-
ным, за одного немецкого солдата мы положили 
десять наших. 

Ну а что касается материальной стороны — 
большую часть советского периода советские 
люди жили в нищете. 

Ко второй половине советского периода, 
начиная с шестидесятых годов, широкие массы 
все лучше и лучше усваивали правила двойной 
морали, и постепенно беспринципные карьери-
сты, четко владеющие приемами использования 
партийной демагогии для карьерного роста, 
стали составлять большинство. Даже партийные 
бонзы это констатировали. Руководитель КГБ 
СССР, а впоследствии генеральный секретарь 
ЦК КПСС Юрий Андропов писал: «Самый боль-
шой его [социализма] недостаток — отсутствие 
системы, а главное, отсутствие объективных 
критериев подбора и выдвижения кадров. При 
капитализме идет естественный отбор руково-
дителей на основе конкурентной борьбы, если 
исключить относительно небольшой процент 
наследований крупного капитала. У нас же 
очень много субъективизма, оценки даются по 
произносимым лозунгам и даже политической 
демагогии». 

Все это способствовало отрицательному 
кадровому отбору, клановости, росту коррупции 
и бесхозяйственности. В конечном счете это при-
вело к застою, а потом к развалу СССР. 

РЖАВЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛИФТЫ СОВКА
Отбор кадров не по компетентности, а по «анкете» сгубил СССР
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Тем временем в МВД заявили, 
что судебно-медицинская экс-
пертиза по ДТП была проведена 
бюро, не входящим в структуру 

ведомства.
— В связи с появлением в СМИ информации о 

якобы причастности сотрудников полиции к фаль-
сификации результатов судебно-медицинской 
экспертизы по данному уголовному делу МВД 
России обращает внимание, что согласно дей-
ствующему законодательству бюро судебно-
медицинской экспертизы не входят в структуру 
министерства. В соответствии с УПК РФ в ком-
петенцию следователей и дознавателей органов 
внутренних дел входит лишь вынесение поста-
новлений о назначении судебно-медицинских 
экспертиз, — сообщила 16 июня официальный 
представитель ведомства Ирина Волк.

На данный момент решается вопрос, кто 
же все-таки займется расследованием само-
го смертельного ДТП — Следственный коми-
тет или МВД, сотрудников которого обвиняют в 
некомпетентности. 

Пока же формально расследованием дела 
занимается МВД. Следственным управлением МУ 
МВД России «Балашихинское» после получения 
результатов автотехнической судебной экспертизы 
в отношении 31-летней Ольги Алисовой, управляв-
шей автомобилем, возбуждено уголовное дело по 
статье «Нарушение правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных средств, повлекшее 
по неосторожности смерть человека». В отношении 
женщины также была избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде.

Впрочем, не исключено, что ситуация может 
измениться. Глава Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин поручил СУ СКР по Московской 
области ходатайствовать о передаче в свое про-
изводство уголовного дела. Причем очевидно, что 
глава этого ведомства отступать не намерен. 

— В случае отказа надзорного ведомства на 
региональном уровне в удовлетворении ходатай-
ства вопрос о передаче уголовного дела будет ре-
шаться с руководством Генеральной прокуратуры 
РФ, — сообщили в СКР.

Отдел силовых структур.

«ПЬЯНОГО МАЛЬЧИКА» НЕ МОГУТ...

Станица Кущевская видала беды и по-
страшнее, поэтому к известию о том, 
что их 16-летняя землячка родила от 
своего 64-летнего соседа, местные жи-
тели отнеслись с юмором, местами — с 
черным. В ответ на расспросы кущевцы 
грустно шутят, что это достопамятные 
«цапки» поправляют генофонд и что лет 
через 18 молодая мать зарубит не-
молодого отца топором, ибо Кущевка 
— территория зла. Но если всерьез, то 
большинство полагает, что пожилого 
отца надо не сажать, а обязать забо-
титься о новоиспеченной семье — тем 
более Бог благословил ее здоровым 
малышом. 

Сейчас кущевская молодая мать и немоло-
дой кущевский отец под пристальным наблю-
дением: она — под врачебным и органов опеки, 
он — людей в погонах. Младенец мужского пола 
по результатам первичного осмотра здоров: 
получил 8–9 баллов по шкале оценки состояния 
новорожденных. А в отношении отца малыша, по 
сообщению правоохранительных органов Крас-
нодарского края, возбуждено уголовное дело 
по статье «Половое сношение и иные действия 
сексуального характера с лицом, не достигшим 
шестнадцатилетнего возраста». 

— Этот сосед вроде занимался с девчонкой, 
— рассказывает пожилая соседка юной мамы, 
проживающей в весьма скудных условиях. — 
Они с матерью вдвоем жили до прошлого лета, 
отец у ней в тюрьме сидел. Теперь год как с зоны 
откинулся — денег нет, работы нет. А прошлым 
летом, когда отец из тюрьмы возвращался, со-
сед девчонку к морю повез, она очень хотела. 
И мать разрешила. Она мужа хотела встретить 
как положено, чтобы дочь не мешала. Ей тогда 
15 было, вот в 16 и разродилась. А мать как за-
метила, сказала: никаких абортов, рожай! 

«Он с 10 лет с этой девочкой живет! — на-
писала в соцсетях на условиях анонимности 

другая соседка. — И дальше бы жил, если бы она 
не залетела. Для своих 64 он очень бодрый». 

Стражи порядка уверяют, что ни в ПДН, ни у 
каких-либо врачей девочка на учете не состояла, 
в пьянках и гулянках замечена не была. Сейчас 
молодую маму с младенцем отправили домой — к 
матери с освободившимся отцом. По прогнозам 
компетентных служб, не исключено, что в дальней-
шем сына несовершеннолетней изымут и поместят 
в спецучреждение. Сама же несовершеннолетняя 
мать сейчас изо всех сил пытается защитить отца 
своего сына, рассказывая, что у них все было по 
обоюдному согласию и он за ней красиво ухаживал 
— на море возил и шашлыками кормил. Но теперь 
уже не важно, что она думает: прокуратура взяла 
расследование под контроль и жаждет дать оценку 
работе органов, отвечающих за профилактику 
безнадзорности несовершеннолетних. 

Сами же кущевцы к идее примерно наказать 
пожилого отца относятся скептически. И даже 
предлагают «альтернативные» версии: 

«Есть у меня подозрение, что залетела школь-
ница от одноклассника, а теперь ее родители хотят 
тянуть деньги с пенсионера. Надо сначала про-
верить, может, у нее были Колька, Ванька, Санька 
и т.д. И дед в том числе. А чтобы не подставлять 
сверстников, указали на деда, вдруг ему по старо-
сти скидку сделают. К тому же если папика посадят, 
то его пенсию молодая мать и ее родители станут 
получать. А у ванек-санек малолетних пенсии нет. 
Так что первым делом тест ДНК нужен и проверить 
круг общения девчонки». 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Юрист Алексей ПОМЕЩИКОВ:
— Все помнят громкую историю «капот-

нинской Джульетты», которая родила в 11 лет от 
гастарбайтера, который сначала назвался чужим 
именем и прикинулся несовершеннолетним, а 
потом оказалось, что ему за 20. И этого Хабиба 
Патахонова не посадили и даже не депортиро-
вали, а просто обязали жениться на матери его 
ребенка. И примерно в то же время 24-летнего 
жителя Казани осудили на 1 год 4 месяца колонии 
строгого режима за беременность его 14-летней 
подруги, с которой они уже подали заявление в 
загс с согласия обеих семей. Так что российское 
правосудие, увы, не может похвастаться последо-
вательностью в рассмотрении подобных случаев. 
Хотя право у нас не прецедентное и, по идее, 
закон должен исполняться для всех, невзирая 
на частные обстоятельства. 

Психолог Денис ТОКАРЬ: 
— Если еще 20 лет назад средний возраст 

начала половой жизни для девушек был 17–18 
лет, то сегодня это происходит в 14–15. Ска-
зывается и общая акселерация, и влияние на 
подростков средств массовой информации. Мое 
мнение: первым делом самому обществу надо 
определиться — спекулировать ли и дальше на 
муссировании этой темы, раздавая «звезды на 
погоны» каждому, кто «разоблачит растление». 
Или все же сконцентрироваться на эффективной 
превентивной политике — наладить и усилить 
сексуальное просвещение в школах с четки-
ми разъяснениями относительно риска зара-
жения ВИЧ, венерическими заболеваниями и 
беременности. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЖЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ КАЗНИТЬ
Кущевский педофил может 
оказаться жертвой охотников 
за пенсиями

Второй тур выборов в Национальное 
собрание Франции, намеченный на 
18 июня, не таил в себе сюрпризов. 
Опросы, составленные накануне дня 
голосования, отдавали уверенную 
победу партии президента Эммануэля 
Макрона «Вперед, республика!». По-
литическое движение, которое было 
создано немногим больше года назад, 
теперь получит большинство в нижней 
палате парламента, а глава исполни-
тельной власти не встретит никаких 
препятствий на пути осуществления 
своих инициатив. 

Данные различных опросов прочили 
президентской партии от 75% до 80% голо-
сов во втором туре парламентских выборов 
и 440–470 мест в Национальном собрании со-
ответственно. Ближайший конкурент — правые 
«Республиканцы» — могли надеяться только на 
70–90 мест, а социалисты — на 20–30. У «На-
ционального фронта» Марин Ле Пен дела и того 
хуже: набрав 13% голосов в первом туре, ее 
партия может рассчитывать только на 1–4 пар-
ламентских кресла во втором. 

Традиционные партии настолько отчая-
лись побить «новичка», что призывали своих 
сторонников голосовать за себя только для 
того, чтобы в законодательном органе была 
хоть какая-то оппозиция. Иначе получается, 
что французы избрали себе не президента, 
а короля, шутят в местных СМИ. Эта шутка 
перестает быть смешной, если вспомнить, 
как в одном из ранних интервью Эммануэль 
Макрон говорил, что стране нужен сильный 
лидер, наподобие Наполеона или Шарля де 
Голля, и намекал, конечно, на себя. 

Поддержка в парламенте Макрону при-
годится. Он собирается изменить трудовое 
законодательство, сократить тысячи рабочих 
мест в госсекторе и развернуть масштабную 
программу по переподготовке кадров и инве-
стициям в экономику. Когда подобные трудо-
вые реформы попытался провести премьер-
социалист Мануэль Вальс, на улицы вышли 
тысячи протестующих. 

Парламентские выборы во Франции про-
ходят по мажоритарной системе. Это значит, 
что каждому из 577 избирательных округов 
соответствует одно место в Национальном 
собрании, и займет его тот кандидат, который 
наберет больше всех голосов в этом округе. 
Первый тур отсеял мелкие партии, и 18 июня 
в схватке сошлись политические тяжеловесы. 
Однако сами французы уже устали от пред-
выборных баталий — настолько напряженной 
и насыщенной получилась нынешняя прези-
дентская кампания. Об этом свидетельствует 
рекордно низкая явка в первом туре: на из-
бирательные участки 11 июня пришли около 
49% избирателей. 

«Как и рассчитывал Макрон, на волне побе-
ды в президентских выборах его партия получа-
ет подавляющее большинство в парламенте, — 
подчеркнул в комментарии «МК» руководитель 
Центра французских исследований института 
Европы РАН Юрий Рубинский. — Произошло 
радикальное обновление и омоложение по-
литического класса, которое давно назрело и 
сыграло на руку Макрону и его партии. У него 
нет не то что сильного оппонента, но и реаль-
ной альтернативы. Но это вовсе не означает, 
что эта расстановка сил уже устоялась. Тот 
факт, что в первом туре парламентских вы-
боров более 50% избирателей воздержались, 
говорит о том, что большинство голосовало не 
столько за партию Макрона, сколько против 
его соперников. 

Кроме того, в таком крупном большинстве, 
в котором более половины депутатов не имеют 
никакого опыта и никогда никуда не избирались, 
единство и способность принимать решения 
не гарантированы. При проведении серьезных 
реформ в жизнь конфликты неизбежны и мо-
гут возникнуть внутри большинства. С другой 
стороны, ограниченное представительство 
оппозиционных сил может привести к выходу 
этих конфликтов на улицу. 

Что касается «Национального фронта», то 
сейчас партия Марин Ле Пен переживает кри-
зис. Одна из крупнейших фигур националистов 
Марион Марешаль-Ле Пен демонстративно 
ушла из политики, правая рука Марин Ле Пен, 
Флориан Филиппо, создает собственное дви-
жение... Так что притязания «Нацфронта» на то, 
что именно он станет центром притяжения всех 
оппозиционных сил, преждевременны». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ФРАНЦУЗЫ 
ПОДАРИЛИ 
МАКРОНУ 
КАРТ-БЛАНШ
Президентская партия стала 
фаворитом парламентских 
выборов

Число жертв пожара 14 июня 
в 24-этажной лондонской башне про-
должает расти. На данный момент 
подтверждена гибель 30 человек, но 
70 резидентов печально известной 
Grefell Tower до сих пор числятся про-
павшими без вести, а значит, могут по-
полнить список погибших. Кроме того, 
24 пострадавших проходят лечение в 
больницах. Жители Великобритании 
не перестают задавать себе вопрос: 
как современный и довольно дорогой 
жилой комплекс мог вспыхнуть как 
спичка и унести жизни стольких людей? 
Ответ, возможно, кроется в реновации, 
которую здание пережило в прошлом 
году. Строители просто сэкономили на 
материалах и установили облицовочную 
плитку без огнеупорных свойств. 

По рассказам очевидцев, первые пожар-
ные бригады прибыли на место происшествия 
спустя 20 минут после звонков от жителей баш-
ни. Всего в тушении участвовали 40 пожарных 
машин и 200 человек. «Но пожарным машинам 
было сложно проехать к зданию, — рассказывает 
житель сгоревшей многоэтажки Джо Дилейни. — 
К нему ведет всего одна дорога примерно 2 метра 
шириной, и по ее обочине были припаркованы 
машины. Пожарным приходилось прокладывать 
путь через газоны и продираться через деревья». 
В то же время огонь распространялся с пугающей 
скоростью: уже через час после возгорания дом 
был охвачен пламенем с первого до последнего 
этажа.

По одной из версий, именно некачествен-
ная реконструкция построенной в 1974 году 
многоэтажки стала причиной пожара. «Они по-
тратили больше денег на то, чтобы снаружи все 
выглядело мило, вместо того чтобы установить 
качественную противопожарную систему вну-
три», — возмущается Джо Дилейни. По его сло-
вам, пожарная сигнализация так и не прозвучала. 
Жителям многоэтажки приходилось колотить 
в двери соседей и кидать камнями в их окна, 
чтобы предупредить об опасности. Но многие 
предпочли следовать официальной пожарной 
инструкции Grenfell Tower, которая гласила, что 
в случае возгорания нужно оставаться на месте 
и ждать спасателей. Как признал мэр Лондона 
Садик Хан, выжили те, кто нарушил это правило 
и выбежал на улицу. 

Газета The Guardian выяснила, что компания-
подрядчик, проводившая реконструкцию Grenfell 
Tower, закупила облицовочную плитку, квадрат-
ный метр которой был на два фунта дешевле, 
чем ее огнеупорные аналоги. И это в одном из 

самых фешенебельных районов Лондона — Кен-
сингтоне, где живут члены королевской семьи 
и знаменитости. Одна из них — певица Лили 
Аллен — считает, что власти замалчивают мас-
штабы трагедии, а количество жертв, о которых 
сообщают СМИ, занижено. По подсчетам мест-
ных жителей, трагедия унесла жизни примерно 
150 людей. 

Полиция уже открыла уголовное расследова-
ние трагедии, хотя версия поджога исключается. 
Но на выяснение причин гибели десятков людей, 

возможно, уйдут годы, а некоторые из жертв 
могут так и не быть опознаны. Пока что одна из 
главных версий возникновения пожара — корот-
кое замыкание в холодильнике квартиры на пятом 
этаже. Ее житель — таксист эфиопского проис-
хождения Бехайлу Кебеде — возможно, спас 
десятки жизней. Заметив огонь у себя на кухне, 
он позвонил в службу спасения, а затем принялся 
выполнять функции несработавшего аварийного 
оповещения — стучать в двери соседей.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

СМЕРТЕЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ НА ЖИЛЬЦАХ
Причиной пожара в лондонской многоэтажке мог стать 
некачественный ремонт

Мариинский театр официально объявил 
о том, что Ульяна Лопаткина сообщила о 
завершении своей карьеры. Лопаткина 
по праву носила титул «божественная» и 
была символом русского балета послед-
ние четверть века.

 Звезда Ульяны Лопаткиной взошла стре-
мительно. Уже в школьные годы она стала зо-
лотой лауреаткой престижного конкурса им. 
А.Я.Вагановой, а легендарный американский 
хореограф Джон Ноймайер подарил ей свою 
знаменитую миниатюру из спектакля «Щелкунчик» 
«Павлова и Чеккети». Именно в образе Павловой 
ее на сцене Большого театра впервые увиде-
ла Москва в концерте-бенефисе выдающейся 
балерины Натальи Дудинской, которая была ее 
педагогом. Увидела и полюбила… 

После выпуска из Вагановской академии по 
классу Дудинской, в 1991 году, Лопаткину при-
гласили в Мариинский театр, где она прорабо-
тала более 25 лет, сделав блестящую карьеру 
и станцевав множество ролей. Последние годы 
народную артистку и звезду русского балета 
преследовали травмы, на сцену она выходила 
реже и реже и вот объявила о том, что танцевать 
больше не будет.

— С невероятным сожалением я отнесся 
к этому решению, потому что потерять такую 
балерину, которая многие-многие годы явля-
лась символом русского балета, — это огромная 

потеря для труппы и, самое главное, для любите-
лей балета, — рассказал «МК» и.о. заведующего 
балетной труппой Мариинского театра Юрий 
Фатеев.

— Она была категорична в своем реше-
нии, что не хочет больше танцевать?

— Она не хочет, она сообщила о том, что не 
может больше танцевать. Решение она приняла 
сама. Это длилось год. Ульяна год не выходила 
на сцену, испытала все, испробовала все воз-
можности. Больше чем кто бы то ни было она 
хотела возвратиться на сцену и танцевать, потому 
что это дело ее жизни. Хотела и надеялась… Не 
хотела уходить…

— Чем она предполагает заниматься в 
дальнейшем? 

— Не знаю… Она пока взяла паузу, потому 
что ей, как и каждому человеку, нужно, наверное, 
пережить такое событие. Она сказала мне, что у 
нее есть проекты, определенные мысли, но мы 
еще с ней должны разговаривать на эту тему…

Павел ЯЩЕНКОВ.

«БОЖЕСТВЕННАЯ» 
УЛЬЯНА 
ПОКИНУЛА СЦЕНУ
Почему Лопаткина завершила 
свою карьеру?
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К пепелищу лондонской многоэтажки 
продолжают приходить неравнодушные.

Эммануэль Макрон 
голосует на втором туре 
парламентских выборов.

«МК» ЗАЖЕГ В МЫТИЩАХ
На встрече с жителями мы 
говорили, пели и плясали

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

ap

ГЕ
НН

АД
ИЙ
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Мой дом — моя крепость. Можно 
забаррикадироваться в ней, носа 
наружу не показывать и соседей 
знать только в затылок. Но ведь 
соседи — неисчерпаемый кладезь 
информации. Кто, как не они, 
подскажут, где хлеб дешевле, 
куда пойти в кино и кто самый 
гуманный стоматолог «на раёне»? 
Бабушки на лавочках, знавшие 
все о местной жизни, в XXI веке 
стали трогательным достоянием 
московской истории. На их место 
пришли районные интернет-
сообщества: там можно и соли 
попросить, и квартиру сдать, и 
собачку найти. Сейчас почти у 
каждого столичного района есть 
своя сетевая «болтушка», где 
обсуждают сугубо местечковые 
проблемы. «МК» узнал:
✔ как появились самые популярные 
соседские сообщества;
✔ как найти потерянную собачку, 
проучить нерадивую няню или 
усыновить ребенка с помощью 
Facebook;
✔ чем чреват переезд соседства в 
онлайн.

С кем обсудить,  
если не с соседями?.. 
Еще несколько десятков лет назад москвичи 

подхватили эмоциональное высказывание герои-
ни Лии Ахеджаковой из фильма: «Люди сидят по 
своим квартирам, смотрят телевизоры и не знают, 
как зовут соседа». И используют его каждый раз, 
когда хотят посокрушаться, что мы, мол, разучи-
лись общаться — то ли дело раньше в деревнях... 
Однако это не так. Сейчас люди могут с легкостью 
разговориться даже с незнакомыми собеседни-
ками. Правда, на экране смартфона. 

— Это своего рода возрождение феноме-
на бабушек на лавочках. Откуда он взялся? Они 
появились в старых спальных районах еще тогда, 
когда они были новыми и туда заселяли жителей 
деревень, на месте которых и строили районы. 
А старый уклад не сдавался, — объяснил «МК» 
москвовед Антон Размахнин. 

Однако и тенденция выносить «соседство» в 
онлайн появилась не вчера. 

— Первая попытка была предпринята в 
2008 году с открытием сайта «Где этот 
дом». Он был задуман именно как 
портал для соседей, — добавляет 
Размахнин.

Тот портал накрылся, 
а точнее, превратился в 
обычный риелторский 
сайт. Просто потому 
что раскрутить один 
конкретный сайт на 
всю Москву тогда 
было неподъемной 
задачей. А соцсети 
оказались идеальным 
местом для объедине-
ния соседей. 

Например, не-
сколько месяцев назад в 
группе «За Можай!» появи-
лась полная негодования пу-
бликация: «На улице Толбухина 
открыли магазин интим. Я не то что 
в ужасе. Я глазам не поверила....» Хотя 
в самом по себе факте появления магазина 
для взрослых нет ничего плохого — ну в конце кон-
цов все мы зрелые люди. Жителей выводит из себя 
яркая розовая вывеска «Интим», расположившаяся 
на фасаде дома №12, корпус 1. Поражает сосед-
ство — здесь это даже не комичные сочетания 
вывесок вроде «Интим. Ломбард» или «Интим. 
Стоматология»: на улице Толбухина секс-шоп рас-
положился близ магазина «Игрушки».

Как объясняют социологи, коммуникация 
вокруг знаковых объектов может постепенно пере-
расти в коммуникацию по не связанным с ними 
вопросам. Этот феномен был подмечен еще в ну-
левых, когда вошла в моду «развиртуализация» тех, 
кто познакомился в Сети на тематическом форуме. 

Начав обсуждать книги Толкиена в Интернете, 
пользователи запросто могли стать друзьями на 
всю жизнь... То же происходит и с соседями.

Гений места
Жителей Басманного района, раскинувшего-

ся от метро «Китай-город» до «Электрозаводской», 
давно сплотила любовь к памятникам, коих вокруг 
в избытке — только из подъезда выйди... Местные 
жители, которые, как герой старого фильма, «пред-
почитают копаться в прошлом», неравнодушны и 
к настоящему — совместное изучение истории 
района затянуло, и встречи стали традицией. 

— Все началось с региональной обществен-
ной организации «Эколого-культурное объедине-
ние «Слобода», которая возникла в конце 1980-х 
годов как инициатива студентов и школьников по 
защите исторического наследия района. Прошло 
уже около 30 лет, но активисты той поры остались с 
нами — все вместе мы объединились в сообщество 
«Общество Немецкой слободы и ее окрестностей», 
где продолжаем обсуждать историю района, — 
рассказала «МК» председатель организации Анна 
Берникова. — Мы часто выкладываем фотографии, 

делимся воспоминаниями. У нас в группу 
такие творческие люди приходят, что 

мы решили познакомиться вжи-
вую. Возник проект «Живой 

журнал Басманного райо-
на», который поддержан 

комитетом обществен-
ных связей правитель-
ства Москвы. Мы ор-
ганизовали выставку 
лучших фотографий 
района «Басманный. 
Terre Ritoria», сняли 
фильм «Жители», 
где члены сообще-

ства рассказывают 
свои истории про наш 

район, с помощью крае-
ведов разработали 12 ау-

диогидов, посвященных 
истории старой Покровской 

дороги.
Для тех, кто предпочитает ин-

тересоваться настоящим, создано другое 
сообщество: «Басманный округ — наш район!», 
где можно публиковать будничные объявления о 
потерянных кошельках и поиске детского врача. 
Не смешивать и не взбалтывать: краеведение от-
дельно, быт отдельно! Однако иногда они нет-нет 
да и соединяются вместе.

— Однажды я встретилась на улице с девуш-
кой, с которой мы были знакомы на почве много-
детности. Но дети выросли, и у нас обнаружился 
общий интерес к краеведению. Мы решили прово-
дить встречи для людей, которые живут в районе, 
рассказывать истории про дома и улицы. Каждую 
вторую субботу месяца встречаемся, приглашаем 
лекторов и обсуждаем собственные истории. 

Это захватывает, и многие после этого начинают 
общаться и дружить, — добавила Берникова. 

Участвовать могут жители не только Басман-
ного, но и Красносельского района или Лефор-
това — никакого «визового въезда» здесь нет. 
В отличие от, например, Тропарева-Никулина, 
где, как рассказал социолог Петр Иванов, недавно 
произошел настоящий раскол — как раз Тропарево 
против Никулина. 

— Повестка районного уровня начала по-
являться у людей в сознании в начале десятых 
годов, тогда и возник вопрос: а кто такие «мы»? 
Для того чтобы получились «мы», часто нужно 
противопоставление — нужны некие «они». Вот 
и произошел раскол. Жители старого Тропарева, 
бывшие университетские работники, собрались 
в группе «Тропарево-Никулино — соседи», где 
общается «интеллигентная» часть района. А группу 
«Тропарево-Никулино для всех» создали люди, 
заселившиеся в двухтысячные, которые сами по-
купали свое жилье, чаще в части Никулина. Раскол 
был скорее стилистический — люди в буквальном 
смысле привыкли по-разному разговаривать, по-
разному излагать свои мысли. Тропаревские слиш-
ком много и нудно разговаривали, а никулинские 
слишком резкие — вот и основа для отпочкования. 
Правда, сейчас они уже пытаются найти общий 
язык, — объяснил Иванов.

По мнению экспертов, подобная тенденция — 
дружить с соседями и опасаться чужаков — может 
привести к тому, что со временем Москва вновь 
«распадется» на деревеньки, на те самые Чер-
таново и Медведково, из которых когда-то была 
создана. Пусть даже это произойдет лишь в со-
знании москвичей. 

«Так появился Николай II»
Впрочем, главное — все же не походы медвед-

ковских на бибиревских, а взаимопомощь.
«Зачем тебе это надо? — недоумевают люди, 

услышавшие, что собеседник собрался отвезти 
мешок скопившейся за несколько лет детской 
одежды малознакомой женщине на соседнюю 
улицу, хотя можно было бы просто выбросить 
ненужное барахло. — Делать, что ли, больше 
нечего?»

Конечно, в последние годы «осмысленное по-
требление» стало модным трендом, тем не менее 
не каждый находит силы перебороть собственную 
лень ради незнакомцев. 

«Привет всем! Не нужны ли кому-нибудь ма-
дагаскарские тараканы?) В пластиковом терре, с 
корягой, грунтом. Штук восемь и много маленьких. 
Размножаются».

Десятки подобных криков о помощи появ-
ляются каждый день в группе с замысловатым 
названием Airport/Sokol Da Neighborhood («Сосед-
ство Аэропорта/Сокола»). Это гордость жителей 
севера столицы. Почти 18 тысяч участников — 
в разы больше, чем в любом другом районном 
сообществе.

Локация от Речного вокзала до Белорусской 

и внушительная численность группы делают ее не 
то рынком, не то магазином на диване. Примеров 
спасенных кошечек или пристроенных собачек — 
десятки. Есть и более волнительная история, на-
чинающаяся интригующе: «Мы тут в пивотеке на 
районе нашли в устрице крабика».

— Назвали крабика Колян, поэтому выкинуть 
его уже не вариант, — написал в группе Виктор За-
витаев. — Коля прилетел к нам из далекой Японии, 
поэтому есть шанс, что из него вырастет нечто 
типа годзиллы. Может, кто-то занимался или за-
нимается разведением подобных ракообразных? 
Посоветуйте, в чем растить, где хранить, чтобы 
не похоронить?

Судьба Николая взволновала участников 
группы. Как рассказал Виктор, нашлись знатоки 
содержания ракообразных, желающие пристроить 
краба и просто неравнодушные, оказавшие мо-
ральную поддержку. Но жизнь краба была коротка: 
переезда к новому хозяину Колян не выдержал. 
В группе об этом не сообщали, Виктор не стал 
расстраивать неравнодушных людей. 

Однако человек, который решил забрать кра-
ба Колю в живой уголок школы, в итоге не остался с 
пустыми руками. С помощью организатора устрич-
ных четвергов в районном баре нашли еще одного 
краба, тоже в устрице. Так появился Николай II.

В начале апреля краба передали в заготов-
ленный для первого Николая аквариум. 

Другая история согревает сердца всем со-
седям «Аэропорта/Сокола». Ее герои пожелали 
остаться анонимными. 

…16 марта 2015 года в одном из домов на 
Перовской улице раздался детский крик. Кричала 
маленькая Марта — ей было всего 1,5 месяца, 
когда мама просто оставила девочку в подъезде 
чужого дома. Ребенка привезли в больницу, а 
25 марта в группе появилась запись: «Моя сестра 
работает в отделении в больнице, где сейчас на-
ходится этот ребенок. Ее обследовали разные 
врачи, сделали медицинские исследования. Де-
вочка совершенно здорова! Гримасничает, очень 
милая, я видела фото. Неизвестно, что двигало 
взрослыми, которые так распорядились ее буду-
щим, но, может быть, кто-нибудь из вас думает о 
приемном ребенке или знает таких людей. Вдруг 
среди нас ее будущие родители».

— Так как она была совсем крохой, то един-
ственный ее путь тогда — в дом малютки, — 
рассказала «МК» та самая сестра, работающая 
врачом. — Мы решили попытаться найти ей роди-
телей — через знакомых, через опеку. Повесили 
объявление в группе — вдруг случится чудо.

Пока Марта искала маму, одна из участниц 
группы искала ребенка — даже прошла школу 
приемных родителей. Она увидела сообщение, 
приехала к Марте и увидела в подкидыше свою 
дочь. 

— Дальше — дело за бюрократией. Женщина 
оформила все документы, и сейчас девочка — офи-
циально усыновленный ребенок. А ведь все могло 
сложиться иначе: у девочки азиатская внешность, 
и не все родители согласились бы ее взять. Сейчас 
она счастливый и любимый ребенок. Ей уже два 
года, и она не отходит от мамы.

В апреле группе Airport/Sokol Da Neighborhood 
исполнилось семь лет. Чтобы отпраздновать хоть 
и не круглую, но важную дату, двести соседей 
вышли из онлайна и встретились в баре.

Мелочь, казалось бы, а приятно: участники 
группы «Соседи Замоскворечье» привыкли по-
могать друг другу во всем. Например, у админи-
стратора сообщества Натальи Акуловой родился 
ребенок, нужны весы. 

— Я не могу позволить себе дома держать 
весы, потому что у меня небольшая квартира, они 
просто не уместятся, — рассказывает девушка. — 
И я написала в группу: «Готова на час взять весы 
для грудничков и вернуть с шоколадкой». Девушка 
с соседней улицы привезла мне эти весы в коляске, 
теперь мы с ней дружим не разлей вода.

Сама Наталья не раз отдавала в добрые руки 
все, что не жалко: куклы, коляску, памперсы, горшки 
для цветов. Жители активно меняются скидочными 
картами, которые могут пригодиться в районе — в 
магазине одежды или оптики, например. 

— Когда в районе появляется новый ларек, 
у нас в него тут же идут люди, а потом сразу вы-
кладывают свое мнение. Мы как-то смеялись, что 
в магазине появился йогурт из молока альпийских 
коз. Где они у нас альпийских коз набрали?.. 

Один из активистов района — волшебник, как 
говорит Наталья, — Денис Давыдов. Он смог почти 
невозможное: соединил жителей района с его 
руководством. В созданной им группе «Народный 
контроль» глава управы мгновенно реагирует на 

просьбы и жалобы жителей, в результате цепочка 
из 25 подчиненных сокращается до двух людей и 
трех минут на то, чтобы отреагировать. 

«Наша Ходынка»: уследить 
за нерадивой няней
Хорошевский район: высотки-башенки, 

дома размером с кругосветный лайнер или ги-
гантскую хоккейную шайбу огорожены заборами 
со шлагбаумами. Именно их жители стали тем 
ядром, вокруг которого возникли и развивались 
районные интернет-ресурсы. Сейчас в группе 
«Наша Ходынка — «Гранд-Парк», «Приват-Сквер» 
и окрестности» около 6 тысяч человек, ее числен-
ность продолжает расти. 

— В группе, включающей много районов, об-
суждают экстерриториальные вопросы. Например, 
где хороший магазин деликатесов — в такие места 
люди готовы съездить и на машине. Обсуждение 
какого-нибудь кафе или булочной будет интересно 
5 процентам участников. У нас же в эту булочную 
может ходить весь дом, — рассказал Александр, 
основатель группы.

По его словам, в группе часто и с успехом 
ищут пропавшие вещи или животных. 

— Пропажа более чем в 50% случаев находит-
ся в течение суток или двух. Ведь с одного двора 
в группе сидят сразу двести человек, плотность 
высокая, — добавил он.

Одна из самых нашумевших историй, по-
лучивших развитие благодаря группе «Наша Хо-
дынка», — о няне, избивавшей ребенка. Гулявшая 
рядом женщина заметила на улице, как няня бьет 
малыша, сидящего в коляске. Хотела сфотогра-
фировать сцену, узнать, кто родители. Но горе-
гувернантка начала гоняться за свидетельницей 
и пытаться отнять смартфон. Однако пару кадров 
сделать удалось, они попали в районную группу 
с подписью: «Родители, отзовитесь! Ваша няня 
бьет вашего ребенка». 

— Посмотрев фото, сделанные девушкой, я 
понял, что действие происходило рядом с нашим 
двором и должно было попасть в зону обзора не-
которых видеокамер. И действительно, удалось 
найти запись погони. Это видео я опубликовал 
в группе, чтобы развеять все сомнения по по-
воду правдивости истории. Родители ребенка 
нашлись — оказалось, что они давно состоят в 
нашей группе.

Не онлайном единым
Искать пропажу проще всем миром. Группа 

«Штаб Зюзина» изначально была создана как по-
литический инструмент, однако постепенно пре-
вратилась в удобное сообщество — уютное, как 
сам зеленый район на юго-западе Москвы. 

— Однажды моя бабушка нашла на бульваре 
социальную карту и медицинский полис какой-то 
женщины. В районе она живет недавно — соседей 

не знает, уж тем более из других домов. Самое 
простое, что пришло в голову, — опубликовать 
фотографии документов в районной группе в 
соцсети. Народ сразу же активизировался, дали 
кучу ссылок, в итоге удалось найти телефон этой 
дамы и даже ее адрес. Бабушка в тот же день 
пошла и отнесла карточку, — рассказала одна из 
жительниц района. 

Хотя, строго говоря, пришедшее в голову 
«самое простое» решение не было самым правиль-
ным — искать владельца потерянной социальной 
карточки нужно не онлайн, а через специальную 
«горячую линию». Даже быстрее получится. Но 
это уж формальности... 

Казалось бы, соседство уютно обустроилось 
в онлайне, приняв новую форму. Зачем забегать 
к соседке за солью, если можно открыть группу и 
нажать пару клавиш? Это удобнее, это эффектив-
нее прежних методов: весь дом в поисках редкой 
приправы не обежишь. Зато весь дом может сидеть 
в той же группе, что и ты.

Правда, это может обернуться ловушкой — 
есть риск самого себя перехитрить.

Когда задача — поиск сбежавшей собаки 
или получение совета насчет лучшего в районе 
детского сада, желание охватить большую ау-
диторию абсолютно оправданно. Однако спе-
циалисты, как и москвичи, отмечают: в последнее 
время социальные сети стали восприниматься как 
палочка-выручалочка на любой случай. И первое 
действие современного человека, попавшего 
в непонятную ситуацию, — написать в соцсеть, 
а уж потом подумать, как можно было бы разо-
браться быстрее.

«Друзья, срочно нужен аккумулятор, чтобы за-
вести машину. Кто может приехать помочь, пишите 
в личку!» — опубликовала крик о помощи в одно 
холодное мартовское утро Елена. Казалось бы, как 
всегда было принято решать проблему «прикури-
вания» машин? Выйти во двор, дождаться первого 
спустившегося соседа-водителя и попросить «при-
курить». Отказа опасаться не стоит — негоже так 
по законам автомобильной этики... Тем не менее 
современные москвичи больше доверяют Фейс-
буку, даже если там собрались те же соседи.

— В советское время было сплошное добро-
соседство, хоронили всем двором и свадьбы так же 
отмечали, к соседке бегали за солью. Сторонники 
этой идеи ориентируются на ностальгию, хотят 
вернуться туда же. Но есть и противники: те, кто 
видит ценность как раз в том, что в большом го-
роде можно сохранять анонимность, — объяснил 
социолог, специалист в области урбанистики Петр 
Иванов. — Поэтому важно найти ту границу между 
офлайном и онлайном, которая будет комфортной 
для каждого человека. Активное использование 
социальных сетей — это нормальный элемент так 
называемого smart city, который позволяет быстро 
собрать форум и обсудить проблему. Цифровые 
версии всего лишь чуть быстрее традиционных 
аналоговых. 

Дарья ТЮКОВА, Любовь КУЛЯБКО.
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Уже до конца 2018 года российское пра-
вительство намерено повысить мини-
мальный размер оплаты труда до уров-
ня прожиточного минимума. То есть с 
7,5 тыс. до 11,2 тыс. рублей. Деньги 
на это потребуются немалые — около 
300 млрд рублей. Только поможет ли это 
нуждающимся настолько, чтобы сделать 
их жизнь более благополучной? И прине-
сет ли это пользу самому государству? 
Скорее всего, это предвыборный шаг 
руководителей нашей страны, который 
впоследствии аукнется новым повыше-
нием цен и ощутимой, не входящей в 
планы правительства инфляцией.

Два рубля — больше и лучше, чем один. Даже 
рубль и одна копейка больше, чем целковый. Ка-
залось бы, вопрос, целесообразно ли сейчас 
увеличивать минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) до прожиточного минимума, не должен 
обсуждаться. Чем больше размер зарплаты, пусть 
даже минимальной, тем лучше для тех, кто ее 
получает.

Однако если зарплату повышает само го-
сударство и специальным указом, то есть повод 
для сомнений. Ведь чтобы повысить зарплаты 
бюджетникам, придется увеличить расходы. Для 
этого бюджету нужны дополнительные доходы. А с 
ними у нас пока напряженка. Поэтому не исклю-
чено, что, прибавив гражданам рубль к зарплате, 
государство потом урежет те же самые оклады на 
два рубля. Как за счет повышения налогов, так и 
путем резкой девальвации национальной валюты. 
В 2016 году минимальный размер оплаты труда 
повышался дважды и в итоге составил 7,5 тыс. 
рублей. С 1 июля 2017 года МРОТ увеличится до 
7,8 тыс. рублей. Правда, в долларовом эквиваленте 
он практически не изменится и оценивается при-
мерно в $140.

Повышение МРОТ — 
путь к безработице
Средняя величина прожиточного минимума 

в России, до которой глава правительства Дми-
трий Медведев распорядился увеличить МРОТ, 
составляет 11,2 тыс. рублей. По текущему кур-
су — почти $200. В этой связи повышение МРОТ 
до обозначенного премьером уровня выглядит 
правильным решением. 

Некогда известная американская активистка 
движения за социальные права Джонни Тиллмон 
определила взаимосвязь профессии с уровнем 
зарплаты следующей фразой: «Заработная плата 
— мерило уважения, с которым общество относит-
ся к данной профессии». Исходя из этого любому 
трудоспособному человеку получать за свой труд 
крошечную зарплату, на которую нельзя прожить, 
унизительно. В нашей стране таких «униженных» 
очень много — по официальным данным, пример-
но у 20 млн человек, или почти у 14% населения 
России, официальные доходы не дотягивают до 
прожиточного минимума.

Главный минус решения о повышении 
МРОТ заключается в том, что оклады почти у 

75% населения России формируются из средств 
федерального и региональных бюджетов. Воз-
никает вопрос, как будет исполняться на практике 
решение премьера, если вдруг разразится новый 
мировой кризис и нефть рухнет до $30 за баррель, 
а рубль в очередной раз девальвируется.

Негативными могут оказаться последствия 
повышения МРОТ также для частного сектора 
и малого бизнеса. Особенно в случае нового 

масштабного финансового кризиса. Для работ-
ников будет хорошо, если их работодатели, у кото-
рых как раз в момент кризиса возрастут расходы 
на взносы в фонды обязательного страхования, 
начнут переводить зарплаты в теневой сектор. 
Но тогда доходы государства сократятся. В худ-
шем случае начнутся массовые сокращения, что 
приведет к росту безработицы, сопутствующему 
снижению потребительского спроса и экономи-
ческому спаду в стране.

Только обозначенные негативные послед-
ствия не означают, что от повышения МРОТ надо 
отказаться. В случае нового кризиса и падения 
цен на нефть, скорее всего, опять будет деваль-
вирован рубль, что позволит оживить экспортную 
активность и постепенно стабилизировать произ-
водство. При этом государство будет с высокой 
вероятностью выполнять обязательства перед 
бюджетниками, а под секвестр подпадут иные 
статьи расходов. Какие конкретно, зависит от лоб-
бистских усилий соответствующих отраслей.

Почувствуйте разницу
А как в развитых странах? Есть ли там поня-

тие МРОТ? И требуют ли капризные избиратели у 
своего государства повысить минимальную зар-
плату при наступлении кризиса и грозят ли иначе 
поставить под вопрос избрание правящей партии 
на следующем голосовании?

В большинстве развитых стран Запада такой 
проблемы не существует. Прежде всего потому, 
что понятие минимального размера оплаты труда, 
установленного государством, там отсутствует. 
Даже в России это пережиток советских времен, 
а требования повысить МРОТ хоть и обоснованны, 
но являются вместе с тем немного «советскими». 
Понятие «прожиточный минимум» существует 
во многих странах, но определяется и использу-
ется оно совершенно по-разному и для разных 
целей.

Например, в США про-
житочный минимум равняется 
стоимости потребительской корзины, 
а стоимость таковой рассчитывается индивиду-
ально для каждого штата. Причем это понятие 
используется только для сравнения уровня жизни 

в разных штатах и городах, а размер зарплат к 
стоимости потребительской корзины никак не 
привязан. При этом минимальная месячная зар-
плата в США составляет чуть больше $1 тыс., а 
средняя зарплата — примерно $3,3 тыс. в месяц. 
Как правило, сотрудники бюджетных организаций 
получают зарплаты, сравнимые со средней зар-
платой по стране.

В Великобритании среднемесячный размер 
потребительской корзины и минимальная оплата 
труда совсем не взаимосвязаны. Минимальный 
размер потребительской корзины в Лондоне со-
ставляет примерно 230 фунтов стерлингов (почти 
$300) в месяц, а в большинстве крупных городов 
страны — около 200 фунтов (почти $255). Ми-
нимальный размер оплаты труда в среднем по 
Великобритании составляет чуть больше 1 тыс. 
фунтов (примерно $1,28 тыс.).

В странах Евросоюза также есть понятие 
прожиточного минимума, установленное в 
законодательстве. Но рассчитывается он 

в разных государствах по-разному. Во 
Франции государство устанавлива-

ет прожиточный минимум в разме-
ре 50% от минимальной зарплаты 

по стране. Сейчас это примерно 
1,35 тыс. евро в месяц ($1,5 тыс.). 

В Германии эту величину рассчитывает 
правительство. В 2016 году величина 

прожиточного минимума там составляла 
646 евро (более $720) на человека. При 

этом Германия является одной из немногих 
развитых стран, где сравнительно недавно 

в законодательстве появилось понятие уста-
новленного государством минимального раз-

мера оплаты труда, аналогичного нашему МРОТ, 
и произошло это в 2014 году не без лоббирования 
этого нововведения жителями восточных земель, 
бывшей ГДР.

В 2016 году минимальный размер оплаты тру-
да в Германии составил 8,5 евро в час, а минималь-
ная месячная зарплата немца при стандартной 
40-часовой рабочей неделе составляет 340 евро 
($380) в месяц. Так что у немецких избирателей 
есть шанс больше требовать от государства, чем 
у их собратьев по ЕС.

В законодательстве постсоциалистических 
стран ЕС понятие, аналогичное российскому МРОТ, 
отсутствует. Тем не менее ситуация с заработком 
в бывших советских республиках, входящих в 
Евросоюз, не выглядит оптимистичной. Сред-
няя зарплата, например, в Латвии составляет 
762 евро (чуть больше $850) в месяц, что совсем 
не дотягивает до средних зарплат в Германии и 
Франции и не слишком сильно, а точнее, всего 
на треть превышает размер средней зарплаты 
в России. Минимальная зарплата в Латвии со-
ставляет только 320 евро ($350–360) в месяц, что 
более чем вчетверо ниже минимальной зарплаты 
во Франции.

Что же происходит в самой быстроразви-
вающейся экономике мира — китайской? В Под-
небесной правящая коммунистическая партия 
не мешает, а даже, наоборот, ведет страну к раз-
витому капитализму и более высокому уровню 
жизни. По статистике МВФ, Китай по показателю 
ВВП на душу населения находился в 2016 году 
на 80-м месте в мире, а Россия тем временем 
входила в топ-70.

В коммунистическом-капиталистическом 
Китае государство не устанавливает минималь-
ный размер оплаты труда, как в России, а понятие 
«прожиточный минимум» есть, как и во многих 
странах, но рассчитывается он государственным 
статистическим бюро почти по-американски, то 
есть для каждой провинции отдельно и в основном 
для целей сравнения уровня жизни в каждом из 
регионов. В среднем прожиточный минимум в 

Поднебесной составлял в 2016 году примерно 
1500 юаней в месяц, что эквивалентно 10 тыс. 
рублей. Таким образом, средний прожиточный 
минимум в Китае сегодня почти на 10% ниже, 
чем в России. Однако не стоит забывать, что КНР 
намеренно девальвирует юань, чтобы повысить 
конкурентоспособность своих товаров по срав-
нению с американскими. Поэтому курс юаня к 
доллару и другим мировым валютам занижен, и 
в связи с этим неправильно делать выводы о том, 
что в Китае фактический уровень жизни ниже по 
сравнению с российским. 

Кроме того, инфляция потребительских цен 
в Китае значительно ниже, чем в России, соот-
ветственно, и реальные доходы населения выше. 
Инфляция за апрель 2017 года в Поднебесной в 
годовом исчислении составила всего 1,2%, при-
том что в России аналогичный показатель, по 
данным Росстата, составил 4,5% — в 3,75 раза 
больше, чем в Китае.

Бюджет или народ — 
чем поступиться?
Нельзя сказать, что все развитые страны 

переживают экономические кризисы спокойно и 
безболезненно, там тоже имеются свои социаль-
ные проблемы. В случае экономических кризисов 
правительства в развитых странах нередко идут 
на сокращение бюджетных расходов, в том числе 
пенсий и иных социальных выплат. Ярким приме-
ром являются те страны ЕС, которые оказались 
в состоянии дефолта. Например, Греция. На со-
циальных расходах в период кризиса пришлось 
экономить даже таким странам, как Италия. 

В России же, где государство распределяет 
из бюджета своим гражданам не очень большие 
суммы в долларовом эквиваленте, обязательства 
до сих пор выполняются. Тем не менее в ряде 
регионов наблюдаются долги предприятий по 
зарплате перед персоналом. Однако это скорее 
результат пробелов в трудовом и уголовном за-
конодательствах, а не результат нехватки казенных 
денег. Проблемы долгов и дефицита многих регио-
нальных бюджетов остаются без изменений. Так 
же как проблема регионов-доноров и дотационных 
регионов. Чтобы их решить, необходимы изме-
нения в Бюджетном кодексе и иные изменения 
в законодательстве, расширяющие полномочия 
субъектов в сборе налогов.

Тогда, возможно, число дотационных ре-
гионов сократится, а у региональных бюджетов 
появятся дополнительные доходы, и вопросы о 
прибавке к минимальному размеру оплаты тру-
да можно будет передавать на уровень властей 
регионов. Тогда и народ не будет лишний раз вы-
прашивать у федеральных властей прибавки к 
минимальной зарплате, а сможет требовать ее 
у местных чиновников. Сегодня такой вариант 
развития событий кажется маловероятным, но 
это не значит, что государству не нужно принимать 
меры, которые сработают в будущем на реальное 
повышение уровня жизни населения.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, зам. директора 
аналитического департамента «Альпари».
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Как современные горожане ищут через районные 
соцсети соль, собак и прикуриватель

В ИНТЕРНЕТЕ ПОСЕЛИЛСЯ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ СОСЕД

Краб Николай 
стал любимцем 
публики.

Обычное 
объявление в 
сообществе: 
«Не нужны ли 
кому-нибудь 

мадагаскарские 
тараканы?»

С появлением социальных сетей соседи 
стали больше общаться друг с другом.
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Резинку порой и заметить-то на асфальте 
сложно: со временем она становится похожа на 
обычный белый камушек. Но стоит подковырнуть 
кругляшок — и оказывается, что это не что иное, 
как жвачка, наглухо прилипшая к тротуару. И, 
к сожалению, мы как-то смирились с тем, что 
в липких пятнах дороги, пешеходные улицы, 
лестницы, лавочки. А уж возле станций метро и 
остановок общественного транспорта асфальт 
и вовсе далматиновый...

— Да кто ее каждый день отскребает, вы 
что? — усмехается дворник в одном из районов 
на севере города. — Спина сломается так пахать. 
Если метлой можно смахнуть — смахну. Ну ино-
гда выдают типа поскребков, но так...

Дворник машет рукой и скрывается в утрен-
нем тумане. Что ж, если блюстители чистоты 
отказываются брать на себя грязную работу, 
сделать это придется корреспонденту «МК». 
Специальный строительный шпатель мы брать 
не стали: вооружились обычными ножницами. На 
небольшом двадцатиметровом участке во дворе 
улицы Костикова удалось насчитать сразу 16 
жвачек. А может, их и больше — белые пятна ми-
микрируют под случайные камни в асфальте, так 
сильно они втоптаны. Пока не ковырнешь — и не 
догадаешься, что под ногами. А ковырять липкую 
резинку — задача для терпеливых и не брезгли-
вых. Сидишь себе, ножницами орудуешь...

— Вы что тут делаете?! — возмущается мимо 
проходящая местная бабулька. — Что у нас там 
такого под асфальтом? Зачем вы его нам портите! 
Там трубы какие-то, что ли?

А вообще каждый второй прохожий считал 
своим долгом узнать, зачем нам сдалась эта 
липкая гадость, бывшая в употреблении... Помочь 
или посодействовать в нашей экологической 
борьбе не решился никто. Хотя помощь была бы 
кстати: очистка пятачка два на два метра заняла 
у нас около 15 минут.

По-настоящему свое мастерство дворники 
могут проявить возле входов на станции метро 

или у остановок. Смешно и грустно: на остановке 
по улице Красная Пресня за слоем жвачки и 
асфальта-то толком видно не было... Урна по 
соседству пустовала. Почему бы не выбросить 
мусор в нее — загадка. Для статистики: при под-
счете выброшенных пластинок-подушечек жвачки 
мы сбились где-то на тридцатом экземпляре...

Повторит ли Москва рекорд Сочи? Акти-
висты движения StopGum проводили подсчеты 
так: в год один человек жует примерно 336 грам-
мов жвачки (1 резинка весит 1,4 грамма). По их 
мнению, 5% жвачки выплевывается мимо урны. 
Население Москвы — 12 миллионов человек. 
Умножаем и делим: получается, что москвичи 
выплевывают около 201,6 тонны в год. Много-
вато... Тем не менее эта цифра, скорее всего, 
близка к реальности.

Эксперт-аналитик «ФИНАМ» Алексей Кала-
чев рассказал «МК», что, по оценкам компании 
Wrigley, продукция которой занимает примерно 
65% российского рынка жевательной резинки, 
средний россиянин покупает жвачку 6 раз в 
год.

— В Москве свыше 12 млн жителей, а всего 
в столице ежедневно пребывает больше 20 млн 
человек. Это дает нам оценочное количество 
продаж в 120–150 млн упаковок в год. Согласно 
другим данным, емкость российского рынка 
жевательной резинки составляет 20 тысяч тонн 
в год, в том числе московского рынка — 2,5–3 
тыс. тонн в год, — уточнил эксперт.

Если допустить, что мимо мусорки летит 
хотя бы 5%, то к московскому асфальту прили-
пает около 150 тонн жвачки в год. Понятно, что 
никто не занимался практическим подсчетом 
прилипшей резинки, и реальная цифра где-то 
сильно посередине. Есть чистые дворы, есть 
вовсю заляпанные дороги.

— Пока жвачка мирно лежит на тротуаре, 
никто не будет ее отскребать и взвешивать, 
а уберут ее вместе с асфальтом, — говорит 
эколог Виктор Зубченко. — Мало кто знает, но 

жвачка представляет большую опасность для 
птиц: они принимают ее за хлеб и глотают. В 
результате клюв слипается, и птица погиба-
ет голодной смертью. Но это если речь идет о 
«свежей» резинке, а не о той, что налипала на 
тротуаре годами. 

Если задаться целью и отскрести все сто-
личные улицы, на это (по нашим средним подсче-
там) уйдет 2 тысячи дней беспрерывной работы 
(одного человека). Существует американская 
технология очистки, занимающая всего 15 се-
кунд: жвачку очищают паром в 300 градусов, а 
потом просто уничтожают специальным хими-
ческим реагентом. Российский аналог такого 
турбореактивного растворителя стоит около 500 
рублей. А может, нужно просто перевоспитать 
москвичей?

— Существует теория разбитых окон: если 
городская среда изначально располагает к анар-
хии и разрухе, значит, и царить в городе будут 
анархия и разруха, — объясняет психолог Сергей 
Иванов. — Если двор чистый, то и плеваться там 
будет не по себе. Но если территория оплевана, 
люди продолжат гадить и дальше.

По мнению урбаниста, кандидата юридиче-
ских наук Ивана Медведева, со жвачкой в рамках 
российских реалий можно бороться разными 
способами:

— Если брать всего одну пластинку раз в 
два дня, в год вы будете генерировать 700–800 
граммов такого рода мусора, что выливается в 
сотни тысяч тонн ежегодно. Мэр Лондона Борис 
Джонсон в свое время посвятил этому отдель-
ное выступление: город тратит 1 английский 
фунт стерлингов на очистку квадратного метра 
тротуара. В качестве юридических решений мне 
известны только варианты законодательных 
запретов на импорт и продажу жвачки: так де-
лали в Сингапуре. Как вариант можно вводить 
ограничение продажи жвачки в определенных 
городских зонах, скажем, достопримечательных 
местах или на территориях объектов культурного 
наследия.

Более интересным кажется вариант раз-
работки жевательной резинки, которая не будет 
так жестко прилипать к разным поверхностям. 
И сможет сметаться как обычный мусор. Такие 
исследования ведутся. Были даже несколько 
модных стартапов в этой сфере.

Еще одно интересное решение, предло-
женное Медведевым, — превратить жвачку в 
стрит-арт: «Британский художник, Бен Уилсон, 
прославился как раз тем, что предложил технику 
рисования на прилипшей жвачке. Поверхность 
рисунка покрывается стойкими субстанциями 
на основе акрила и может держаться несколько 
лет. Это уже не мусор, а стрит-арт».

Мусор или стрит-арт — но решать проблему 
надо. Даже если исключить экологический да 
и просто эстетический подход. Ведь жвачка, 
налипшая на подол платья, подошву обуви, без-
заботно поставленную на тротуар сумку, портит 
каждый день настроение сотням, если не тыся-
чам москвичей и гостям города. И создает не 
лучшее впечатление о нашей столице.

Любовь КУЛЯБКО.

А как у них?
∎ Самая строгая «антижвачная» страна — 

Сингапур. За ввоз, употребление, про-
дажу резинки там можно заплатить 500 
сингапурских долларов — около 20,5 
тысячи рублей.

∎ В Германии желающим выплюнуть жвачку 
на асфальт придется отдать 35 евро 
(дешевле просто плюнуть за 25 евро).

∎ В Китае такое же удовольствие стоит 6 
долларов.

∎ Англичане запланировали обложить «вер-
блюдов» штрафом в 50 фунтов. 

“Московский коМсоМолец”    
19 июня 2017 года 
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В субботу, 17 июня, состоялось заключи-
тельное заседание VIII Московского граж-
данского форума, посвященное оконча-
нию голосования по включению домов в 
программу реновации и последующей ее 
реализации. Выступая на мероприятии, 
мэр Москвы Сергей Собянин отметил, что в 
настоящее время решается не только про-
блема переселения отдельных категорий 
горожан из практически аварийного жи-
лья, но и закладывается тот фундамент, 
на котором Златоглавая будет строиться 
еще не один десяток лет. Речь идет о прин-
ципиально новом качестве жилых домов, 
транспортной инфраструктуре, мерах со-
циальной поддержки нуждающихся и даже 
об экологических проблемах.

Напомним, что законопроект о реновации жи-
лого фонда в Москве был принят депутатами Госу-
дарственной думы 14 июня. Теперь остается только 
дождаться вступления закона в силу (подписания 
его главой государства), чтобы начать планировать 
конкретные действия по реализации программы. 
Об этом заявил мэр столицы Сергей Собянин, от-
крывая заседание гражданского форума.

— Я хотел бы поблагодарить вас за муже-
ственную позицию. И тех, кто выступал против — 
против выступать тоже непросто. И тех, кто «за». 
И тех, кто взял на себя большую ответственность 
найти консенсус между разными точками зрения. 
Это действительно очень сложная, важная рабо-
та, при этом не получать за это ни преференций, 
ни денег — это гражданская позиция, конечно, 
очень ответственная. Я думаю, что все городское 
сообщество благодарно вам за работу, которую 
вы провели, — поблагодарил градоначальник 
активистов и волонтеров, которые работали с 
жильцами пятиэтажных домов на протяжении 
всего срока голосования. 

По словам Собянина, речь идет не только 
о том, чтобы улучшить жизнь граждан Москвы, 
предоставив им современные квартиры, но 
и о предотвращении превращения жилого фонда 
в аварийный, обеспечив вместо этого комфортную 
среду в городе. 

— Это глобальная системная проблема всех 
крупных городов. Нам досталось в наследство от 
советского прошлого некачественное решение 
жилищных проблем граждан, которые жили в ба-
раках и трущобах. А сейчас мы получаем такой 
«привет» из тех времен. Мы подступились к этой 
проблеме. Для того чтобы принять политическое 
решение, услышать нужды граждан, пройти этот 
путь, конечно, нужно было набраться мужества. 

Хочу еще раз сказать спасибо всем, кто принимал 
в этом участие, — добавил мэр Москвы.

По словам Сергея Собянина, нынешняя про-
грамма реновации значительно отличается от того 
сноса пятиэтажек, к которому привыкла Москва. Тех-
нологический уровень сейчас принципиально иной, 
соответственно, и другие гарантии москвичам — 
речь и о лучшем качестве новых домов, и о жизни в 
пределах того же района. Строительства из старых 
панелей уже не будет — только современные мате-
риалы, которые качественно улучшат архитектурный 
облик Белокаменной.

— Сложно представить, чтобы в 1989 году, 
когда начали сносить первые пятиэтажки, обсуж-
дение шло на таком уровне. Сегодня мы вышли на 
федеральный закон вместо городского, мы об-
суждали проблему всем городом. Наверное, нет 
москвича, который не слышал бы о программе 
реновации и не сформировал бы собственное мне-
ние об этом. Найти консенсус и принять решение в 
этой обстановке было очень сложно. Это не только 
решение локальной проблемы переселения, но 
и попытка создания новой городской среды, нового 
общественного пространства, — добавил Сергей 
Семенович. — В программу включат не только пя-
тиэтажки, но и близлежащие территории, появятся 
новые рабочие места. Мы не мечтатели, а люди 
конкретных дел. Конечно, у нас есть ограничения. 
Но если мы не будем ставить перед собой амбици-
озные задачи, мы не сможем сделать современный 
город. Если мы будем решать вопросы сообща, то 
у нас все получится.

Главное — тот факт, что за программу голосо-
вали сами москвичи, никто не стал ее заложником. 
По данным Общественной палаты Москвы, зафик-
сирована беспрецедентная активность голосования 
жителей. Оно длилось в течение месяца, участие 
принимали более 4500 домов. Приблизительная 
явка — более 70%, то есть больше, чем на любых 
выборах. В 99% процентах домов проголосовало 
более половины собственников и нанимателей. 

Из них в МФЦ проголосовало 57%, а 43% 
выбрали портал «Активный гражданин» — это 
свидетельствует о росте доверия к современным 
технологиям.

Итоги голосования по включению домов в спи-
сок таковы: в 4079 домах «за» проголосовало абсо-
лютное большинство — более 90%. Всего 276 домов 
четко высказались «против» — набрали более одной 
трети голосов. Всего семь домов промолчали — там 
не проголосовала ни одна квартира.

По данным Общественного штаба контроля 
над программой реновации, в 184 домах сложи-
лась спорная картина — там «за» проголосовало 

40–60 процентов жителей, однако они не набрали 
необходимые две трети, следовательно, дома в 
программу не включены. Однако представители 
Общественного штаба подчеркивают, что граж-
данской войны в отдельно взятом подъезде не 
случилось практически нигде, ведь в большинстве 
домов решение было единогласным. Хотя, по сло-
вам специалистов, более активно проявили себя 
противники реновации, поэтому штаб сосредото-
чился на работе с ними, помогал провести собрания 
и покинуть программу. 

Однако грамотная информационная работа с 
населением привела к тому, что по ходу голосования 
многие, кто изначально не доверял программе, 
в итоге приняли положительное решение. Поспо-
собствовали этому социально значимые поправки, 
которые были включены в законопроект, — напри-
мер, закрепление права на переезд в том же райо-
не, предоставление квартир большей площади и 
возможность покинуть программу в любой момент, 
пока из дома не отселена первая квартира. 

Как отметил глава Общественного штаба Алек-
сандр Козлов, программа реновации позволила 
проснуться гражданской активности — наконец-то 
люди узнали, кто живет с ними на одной лестнич-
ной клетке. 

— Приятно видеть, как грамотно люди оформ-
ляют протоколы, оповещают друг друга о собраниях. 
Конфликтные ситуации нам удавалось предотвра-
тить, но мы понимаем, что окончание голосования — 
это еще не конец. До 15 июля будут продолжаться 
ОСС, и работу нам необходимо продолжать, и обще-
ственный контроль будет необходим на всех этапах 
реализации программы — на стадии строительства, 
выбора площадок, переезда. С каждым днем объ-
ем обращений жителей только нарастал, и главная 
заслуга штаба в том, что нам удалось наладить 
конструктивный диалог между жителями и управа-
ми, снять излишнюю напряженность, которая была 
связана с отсутствием достоверной информации 
о программе. И наличие такого независимого на-
блюдателя позволяет жителям почувствовать, что 
их права будут соблюдены, — объяснил Козлов.

Напомним, что выйти из программы можно на 
любой стадии, а вот войти не получится. Поэтому 
москвичам рекомендуют сначала понаблюдать 
за первыми переселенцами, а уж потом решать: 
ведь речь идет о судьбе дома и собственности, тут 
спешка не нужна. Возможно, в районах будут орга-
низованы специальные шоурумы, где люди смогут 
посмотреть на варианты внутренней отделки пред-
лагаемых домов, ведь качество ремонта — одна из 
главных проблем, волнующих москвичей.

Другой вопрос, вызывающий серьезные тре-
воги, — транспортная ситуация в районах после 
реализации программы реновации. Как объяснил 
Михаил Блинкин, директор Института экономи-
ки транспорта и транспортной политики Высшей 
школы экономики, нельзя забывать, что вместе со 
строительством жилья будет развиваться и транс-
портная система города.

— Программа заведомо дает нам снижение 
средней дальности езды. Пешеходная доступность 
главных транспортных узлов останется прежней 
или сократится, и количество поездок с пересад-
ками станет меньше. Кроме того, некое количество 
жителей будет работать вблизи своего дома. Если 
раньше это было актуально только для сантехников 
и дворников, то теперь будут рабочие места для 
всех. В Москве улучшается транспортная прони-
цаемость между районами. У людей останутся 
парковочные места — на первое время; а через 
15–20 лет транспортная картина города обещает 
колоссально измениться. Развитие транспорт-
ной системы города будет дополнять реализацию 
программы реновации, поэтому одновременно с 
новыми домами появятся и новые станции метро, — 
объяснил Блинкин.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОДВЕЛ ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ПРОГРАММЕ РЕНОВАЦИИ
В каждом втором доме 
сформировалось единое 
мнение жителей
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20 октября 2016 года 35‑летней 
жительнице города Зея Марине 
Москалевой несказанно повезло. 
В этот день гражданка Москалева 

стала богаче на 19 миллионов рублей. Если совсем 
точно, еще плюс 246 тысяч 41 рубль и 63 копейки. 
Именно столько стоят 24 золотых слитка, которые 
женщина нашла (по крайней мере так она утверж‑
дает) на обочине трассы Зея — Тында. Золотишко 
лежало в пластиковом пакете под кустом — в пяти 
метрах от заброшенного поста ДПС.

Трудно даже представить, как Марина Ни‑
колаевна радовалась такой феерической удаче. 
Но и здравый смысл ее не оставил. Дама кинула 
пакет на заднее сиденье своего автомобиля и 
укатила домой. А спустя еще четыре дня отправи‑
лась на том же автомобиле с 24 слитками золота 
на заднем сиденье «по своим делам» (так, по 
крайней мере, написано в уголовном деле). Но до 
места назначения Москалева так и не добралась. 
Была остановлена сотрудниками ФСБ, которые 
обратили внимание на объемный черный пакет 
в машине. А там...

В общем, золото изъяли, предъявили даме 
обвинение по части 1 ст. 191 («незаконное хра‑
нение, перевозка драгоценных металлов»). Суд 
вынес ей наказание в виде двух лет лишения 
свободы условно и штрафа в 200 тысяч рублей. 
Слитки, естественно, конфисковали и обратили 
в доход государства. 

Эта история облетела все соц‑
сети. Народ дружно удив‑
лялся удачливости Марины 
и хаял наши правоохрани‑
тельные органы — за то, что 
отобрали внезапно свалив‑
шееся на женщину богатство. 

Но вот совпадение: все в той же Зее счас‑
тье улыбнулось 45‑летнему Алексею Егорову. 
Алексей Валерианович нигде не работает, по 
крайней мере официально, а потому времени 
бродить по окрестным лесам у него много. 
Во время одной из прогулок мужчина набрел 
на переправе через реку Гилюй на сверток 
с 2,4 килограмма золота. Мог бы гражданин 
Егоров разбогатеть на пять с лишним миллионов 
рублей, но также попался в руки ФСБ.

Таких историй в окрестностях Зеи, да и во‑
обще в Амурской области, не одна и не две. Вот, 
например, Магомед Точиев (тоже, кстати, безра‑
ботный и, видимо, очень везучий человек) в марте 
2016 года прогуливался по лесному массиву в 
черте города и набрел на тайник. А в нем — 6 кг 
золота. Всего 17 слитков на общую сумму более 
13 миллионов рублей. 

Но самая, наверное, фееричная история 
случилась с Багаудином Эстемировым, который 
в кустах нашел три черных трикотажных носка, в 
которых лежали 18 золотых «полусфер». Весили 
они больше восьми килограммов, а стоили по 
тогдашнему курсу около 10,5 миллиона рублей. 

В это сложно поверить, но в Зее есть люди, 
которые находят клад уже не в первый раз. О та‑
ких «счастливчиках в квадрате» нам рассказал 
председатель Зейского районного суда.

— В том году решение принимал по делу 
одного мужчины, который нашел в труднодоступ‑
ном лестном массиве в трехлитровой банке три 
килограмма россыпного золота. Явного источника 
дохода этот товарищ не имеет, не работает. Я на‑
чал смотреть по личности, и выяснилось, что он 
дважды был судим за аналогичные преступления. 
Но на момент рассмотрения мною этого дела 
судимости у него уже были погашены. 

Золото в окрестностях чудесного города 
регулярно находили и раньше. Например, в ок‑
тябре 2010 года в поселке Светлый в гаражном 
кооперативе за торговым комплексом «Пирамида» 
некто Кнуни Багдасарян нашел замурованный в 
одной из железобетонных плит полиэтиленовый 
пакет с россыпным золотом. Вес пакета был не‑
большой, всего‑то 700 граммов. Но продав его, 
мужчина тогда смог бы обогатиться на миллион 
рублей. 

Но, несмотря на столь чудесные истории, 
в Зею почему‑то нет паломничества кладоис‑
кателей. А местные жители и вовсе переезжают 
в другие города, где хоть и не находят клады на 
каждом углу, зато есть работа и возможность 
прокормить семью. 

«Думаете, у нас здесь  
и правда золото  
на каждом углу валяется?»
До Зеи от Благовещенска по трассе 600 кило‑

метров. На машине можно домчать часов за шесть. 
Суровый городок на правом берегу одноименной 
реки. Из местных объектов инфраструктуры стоит 
упомянуть разве что Зейскую ГЭС, которая пос‑
тавляет электричество даже в Китай, и несколько 
золотодобывающих предприятий. Собственно, 
и сам город был основан золотодобытчиками. 
В 1860‑х годах, после разрешения частного золо‑
того промысла в Приамурье, в этих глухих таежных 
краях открылись прииски. В Зее у каждого мыл 
золото либо дед, либо отец. А кто‑то и сам работал 
в артели в советское время. И потому подноготную 
этих находок знают многие. Вот и глава района 
после небольшого экскурса в историю местной 
золотодобычи замечает:

— Неужели вы думаете, что у нас здесь и 
правда золото на каждом углу валяется? Эти 
«счастливчики» его нелегально моют или кра‑
дут с приисков. А когда их ловят, говорят, что 

нашли, — Андрей Ло‑
жечкин даже не скрывает 

удивления непонятливостью 
столичного журналиста. И до‑

бавляет для прояснения ситуа‑
ции: — Все эти люди — «черные старатели».

Схем, по которым работают нелегальные 
золотодобытчики, существует несколько. Одна из 
самых распространенных такая: артель отмывает 
золото на одном месте, снимает сливки, а по‑
том переходит на другое. Вольные же старатели 
приходят на этот участок и добывают остатки. 
Впрочем, найти не до конца отработанный отвал, 
где еще можно намыть килограмм‑два, не так‑то 
легко. Особенно без наводки. Но координаты 
перспективных участков вольным старателям 
зачастую сливают их легальные коллеги. Понятно, 
что не за спасибо.

В Центральной России даже не представ‑
ляют масштаба подпольной золотодобычи. Это 
целая индустрия — со своими законами, схемами 
и методами избавляться от неугодных людей. 

«За 18 изъятых слитков счетчик 
был выставлен порядочный...»
Вольных золотодобытчиков еще называют 

«хищниками». Рассказывают о своем труде эти 
люди крайне неохотно. Если и соглашаются на 
интервью, то свое настоящее имя просят не ука‑
зывать. Для Алексея поиск золота не заработок 
— хобби. Он промышляет в Подмосковье, отчеты 
и снимки найденных богатств регулярно публи‑
кует в своем блоге. За драгоценным металлом, 
выясняется, не нужно ехать на Дальний Восток. 
Алексей уверяет, что даже в Подмосковье, зная 
места, можно добыть несколько десятков грам‑
мов золота.

— Например, под Икшей вплоть до войны 
колхозники добывали по 150 граммов за сезон. 
А в Москве при реконструкции Кудринской площа‑
ди нашли три самородка весом около 700 грам‑
мов. Чтобы вы понимали, это большая удача. 
Обычно старатели имеют дело с золотым песком, 
крупицами.

Алексей знает многих в этом теневом сег‑
менте. Он согласился рассказать, как работают 
«хищники». 

— Скорее всего, пойманные в Зее люди — 
даже не непосредственно добытчики, а скупщики 
или перевозчики намытого металла. Они выкупа‑
ют золото у старателей по бросовым ценам. Более 
того, всем, кто хоть чуть‑чуть понимает в этом 
бизнесе, ясно, что взяли этих людей не просто 
так. Появился лишний скупщик — и его решили 
слить в оперативную разработку ФСБ. 

Что значит «лишний», тоже понятно всем 
фигурантам этого бизнеса. Дело в том, что пос‑
ледние несколько десятилетий всю добычу не‑
легального золота крышуют чеченцы и ингуши. 
Они покупают у старателей песок за полцены. 
А то и еще дешевле. Понятно, что рано или поз‑
дно найдутся люди, которые захотят продать 
золотишко на строну подороже. Как раз таких и 
сдают ФСБ. 

Фигурантам дел о «найденном золоте» мы 
пытались дозвониться в течение нескольких не‑
дель. Безрезультатно. Трубку не взял ни один. 
Алексея это не удивляет. 

— Думаю, им сейчас не до журналистов. 
Потому как если у вас изъяли 18 чужих золотых 
слитков, которые вы должны были доставить за‑
казчику, счетчик вам выставили порядочный. Эти 
люди теперь шарахаются от любой тени. 

В нелегальной перевозке золота главное — 
это надежные люди и отлаженная логистика. 
Алексей рассказал, что некоторые особо пред‑
приимчивые коммерсанты изготавливают из «чер‑
ного» золота цепи для сцепки железнодорожных 
вагонов, которые потом красят под сталь. На 
станции назначения драгоценные цепи снимают 
и ставят настоящие. 

— Какая‑то очень сложная схема, — заме‑
чаю я. 

— Зато по всей России золото может про‑
ехать свободно, без досмотра.

Труд старателей суров. Мало кому понятно, 
чем люди жертвуют ради металла, который по‑
том превратится в серьги и кольца. Несколько 
месяцев золотодобытчики живут глубоко в тайге, 
в палатках или землянках. 

— Рассказывал мне один старатель, как 
он зашел в тайгу, побросал провиант и пошел 
оборудование на ручей ставить. Возвращается 
на стоянку, а там все крупы разорваны, банки с 
тушенкой открыты. Мишка у него в лагере похо‑
зяйничал. Логично было бы вернуться, но этот 
мужик неделю заходил в тайгу. В общем, решил 
он остаться. Две недели, пока работал, питался 
одной рыбой.

— И сколько старатели добывают за 
сезон? 

— Одиночка если 100–200 граммов намыл — 
это уже счастье. Если считать, что сдают они 
золото по цене в две тысячи рублей за грамм, то 
за сезон смогут поднять максимум 200 тысяч. 
Тем, кто работает в нелегальных артелях, золото 
позволяет пережить зиму. Но все равно это не те 
деньги, ради которых можно рисковать здоровьем 
и свободой.  

«Продать намытый металл 
можно в магазинах для своих...»
Непосредственно добыча золота частни‑

ками у нас в стране не запрещена. За это статьи 
в УК нет. Максимум, по словам Алексея, за что 
могут привлечь именно работягу — это за то, 
что он замутил воду в реке или срубил дерево. 
Но за все это предусмотрено административное 
наказание. 

— А вот хранение и перевозка драгметал‑
ла у нас под запретом. Но если у тебя на руках 
найдут золото на сумму менее чем в 2 миллиона 
250 тысяч рублей, за это налагается только штраф. 
Если больше, ты уже подпадаешь под Уголовный 
кодекс, — объясняет блогер.

Впрочем, в те места, где работают старатели, 
оперативные службы вряд ли поедут. Слишком уж 
далеко. Например, один бывший золотодобытчик 
из Зеи (сейчас он занимает довольно высокую 
должность, а потому свое имя просил не ука‑
зывать) рассказал нам, что «черные старатели» 
часто ведут добычу в таких местах, куда можно 
проехать только по зимнику. Весной же и летом 
туда просто нет дороги. 

— Зимой туда завозят технику и людей. Поз‑
дней осенью по заморозкам забирают. В летний 
период добраться можно только на вертолете. 
Иногда старателям на вездеходах подвозят про‑
виант. А потом представьте: добрались до сек‑
ретного места в глубине тайги сотрудники ФСБ, 
потратили на эту спецоперацию кучу денег. И что 
они увидели? Несколько человек моют тазики в 
воде. Что им могут предъявить? — в свою очередь 
говорит Алексей. 

— Но ведь наверняка и само золото где-
то рядом лежит.

— Кто же его в открытую положит? Прячут, 
конечно. Да и если оперативники найдут закладки, 
не беда. Всегда можно сказать, что это чужое. «Как 
не ваше?» — «А вот так, обронил кто‑то». 

— Но ведь рядом специальная техника. 
— Ну и что? Я просто оборудование испы‑

тываю. Это не запрещено законом.
Вот только отнести это нелегальное золото 

в ломбард ты не можешь. Если природный ме‑
талл принесли сдавать, ювелир или сотрудник 
ломбарда обязан сообщить в органы. 

— Сейчас во всех ломбардах камеры стоят. 
Запись с них в случае, если какой‑то несведущий 
человек принесет намытое золото, приемщики 
обязаны передать сотрудникам ФСБ. Ты момен‑
тально подпадаешь под статью о продаже, — 
объясняет Алексей.

Но для приема теневого золота созданы 
свои магазины. Такие есть в каждом городе зо‑
лотоносных регионов. 

«Выкапывать из-под 
обвалившегося шурфа тебя 
никто не будет...»
— Сдается это все в так называемые в про‑

стонародье «чечензолото» и «ингушзолото». 
Обычно это какой‑нибудь продуктовый мага‑
зин, где сидит скупщик. Старателю дают 50 про‑
центов от рыночной стоимости металла. Могут 
и продуктами выдать. Понятно, что если ты не 
поделился с людьми в погонах, то твой магазин 
очень быстро закроют.  

Это нам рассказал Рудольф Кавчик — геолог 
и один из самых известных в России кладоискате‑
лей. Впрочем, Рудольф уже давно живет в Новой 
Зеландии — стране, где золото можно добывать 
без страха стать фигурантом уголовного дела.

— Россия, пожалуй, единственная страна в 
мире, в которой нельзя добывать золото частному 
лицу. Можно только предприятию, которое полу‑
чило лицензию, — объясняет Рудольф. — Стоит 
она миллионы, физлицу не потянуть. 

Собственно, именно запрет добычи желтого 
металла частниками и породил теневую золото‑
добычу. Объемы этого бизнеса поражают. 

— Например, в Иркутской области официаль‑
но добывают 16 тонн золота. И ровно столько же 
уходит в нелегальную кассу, — уверяет Кавчик. — 
Создаются даже специальные предприятия‑при‑
крытия. Представьте: в тайге стоит бульдозер, 
построена золотоприемная касса. Но ничего на 
этом предприятии не добывается. Золото сюда 
приносят вольники и сдают за полцены. И это лишь 
одна из схем «серого» оборота металла.

Запрет добывать золото существовал не 
всегда — его ввели лишь в 1956 году. До этого 
же частная добыча даже поощрялась. 

— В военное время были специальные суб‑
ботники, во время которых школьников выгоняли 
на речку. С помощью лоточков они добывали 
несколько граммов золота, которые потом сда‑
вали и получали свои пару рублей. Деньги они 
отправляли «для фронта, для победы».

Но едва страна оправилась от ран войны, как 
в верхах озаботились: не будут ли одни советские 
граждане зарабатывать больше других? Ведь 
добыча золота — это возможность заработать 
сверх потребностей. Хотя и не самая легкая. 
Как объяснил Рудольф, обычно в кубе породы 
содержится от одного до двух граммов золота. 
В лучшем случае пять. Представьте: всего два 
грамма в коме земли размером метр в длину, 
метр в ширину и метр в высоту. 

— Но этот куб породы ты должен перенес‑
ти на собственных руках к реке, промыть его в 
ледяной воде. За день старатель может освоить 

куб, от силы два. То есть максимальная добыча 
рабочего — 5–10 граммов золота в день.

И ради этого ты рискуешь не только здоро‑
вьем, но и жизнью. Случаи, когда старатели гибли 
под завалами, не так уж и редки. 

— Спасательных служб в тех местах, где 
работают эти люди, нет, выкапывать из‑под об‑
валившегося борта или шурфа здесь тебя никто 
не будет, — говорит Рудольф.

Нередко при разработке дедовских 
шурфов старатели находят останки своих 
предшественников. 

— Одним словом, труд этот не каждому по 
плечу. А у нас в стране этому настоящему му‑
жику дают клеймо «черный старатель». В Новой 
Зеландии, например, этот работник был бы обес‑
печенным и уважаемым человеком.

К слову, в старатели идут не только мужчины, 
но и женщины. Хотя, конечно, амазонки с кайлом 
и лопатой скорее исключение из правил. 

— Таких женщин любят и ценят. И удача им 
зачастую улыбается даже чаще, чем напарникам. 
Я как‑то записал рассказ одной женщины‑стара‑
теля: «Пошла в тайгу, чтобы детей в школу собрать, 
очень деньги нужны. Наверно, очень просила 
всевышнего помочь, верила, не для себя просила, 
для детей. И в этот раз мне улыбнулась удача в 
несколько небольших золотых самородков общей 
массой почти сто граммов». 

— Вы какой самый большой самородок 
находили?

— Мой рекорд — самородок размером с 
куриное яйцо. Редкое везение, долго думали, что 
с ним делать. Казалось, что я богат, как минимум 
на машину хватит. На деле оказалось 175 грам‑
мов. Это примерно 200 тысяч рублей по ценам 
черного рынка.

Рудольф родом из Иркутской области. И там 
тоже, как выясняется, суды завалены делами из 
серии «нашел пакет с золотом под кустом». 

— Это повсеместная практика во всех зо‑
лотоносных регионах. Страна в кризисе, работы 
в этих маленьких городках нет, а нужно как‑то 
кормить семью. Если старателя ловят, он из опыта 
коллег знает: скажи, что нашел, и мороки будет 
меньше. Кстати, если бы этот мужик положил 
в карман записку: мол, наткнулся на клад, иду 
сдавать, — ему даже административное нака‑
зание бы не назначили. Он добропорядочный 
гражданин. Это как с оружием: напиши записку, 
что нашел незарегистрированное ружье в лесу и 
иду сдавать, — и с тебя взятки гладки.

— Почему тогда люди не пишут 
записок? 

— Не все юридически грамотные. Да и есть 
свои нюансы. 

Заработок новозеландского 
старателя — 15 тысяч в день 
В Новой Зеландии, где сейчас живет Ру‑

дольф, пойти добывать золото может любой, 
даже иностранец. Причем как раз развитие 
«старательского» туризма приносит стране ко‑
лоссальные деньги. И такое положение дел во 
многих странах. 

— В Австралии, например, ты покупаешь 
годовую лицензию за 29 долларов и можешь 
идти с лоточком на реку или металлоискателем 
по лесам. В Новой Зеландии я хоть завтра могу 
купить месторождение и начать его использовать. 
Приценялся к одному как раз на днях — продается 
за 50 тысяч долларов. Причем вместе с оборудо‑
ванием. Хозяин, занимавшийся добычей на этом 
участке, умер, а сын не хочет продолжать его 
дело, вот и продает. Везде золото — это товар, 
как брюква. Что вытащил из земли — то и твое. 
И только в России золото государственное, то 
есть чиновников.

— Каковы доходы самого богатого из 
вольных старателей, с кем вам приходилось 
общаться?

— Никто не скажет, сколько он зарабатывает, 
это закон фортуны. Разболтаешь — и отвернется 
удача навсегда. Но в Новой Зеландии я познако‑
мился с одним мужичком‑золотодобытчиком. Его 
мини‑драгу (оборудование, применяемое для 
добычи. — «МК») я нашел на берегу небольшого 
ручья, а самого старателя — в ближайшем пабе. 
Работает он по четыре часа в день и ни в чем себе 
не отказывает, в том числе и в пинте пива после 
рабочего дня. Каждый день он добывает примерно 
7 граммов золота. Если перевести это в рубли, 
получится 15 тысяч. И этот человек не чувствует 
себя преступником. 

Нашим старателям такое пока может только 
сниться.  Хотя уже несколько лет мертвым гру‑
зом в Госдуме лежит пакет поправок о вольном 
приносе. Если его примут, в России, как и во 
многих странах, добыча золота будет вполне 
легальным трудом. Все вольники на этот проект 
очень надеются. Ведь по сути они не преступ‑
ники. Они просто хотят выполнять любимую и 
не самую легкую работу.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Времена, когда наша школа считалась 
лучшей в мире и по ее лекалам крои-
лось среднее образование ведущих ми-
ровых держав, давно канули в небытие. 
В XXI веке образовательной Меккой ста-
ла Финляндия, куда в поисках разгадки 
«финского чуда» потянулись паломники 
со всего света. Но лишь сейчас у росси-
ян появилась возможность обратиться к 
первоисточнику — финскому образова-
тельному стандарту, впервые переве-
денному на русский язык усилиями Мос-
ковского городского педагогического 
университета (МГПУ). В его нюансах с 
помощью экспертов разбирался «МК». 

На самом деле вокруг финской школы воз‑
никло много мифов. Например, что там полностью 
отказались от учебных предметов и учат так, как 
это практиковалось в России в 20‑е годы прошлого 
века. Помните «Два капитана» Каверина, где опи‑
сывается, как в советской послереволюционной 
школе проходят корову: сначала с биологической 
точки зрения, потом с географической, граммати‑
ческой и т. д.? Вот и в Финляндии якобы обучают 
сейчас только так. Другой миф, что финны больше 
не учат писать от руки, а лишь тренируют навык 
набивки текстов на клавиатуре. Третий — что фин‑
ская школа не знает никаких проверок, а учитель 
волен делать на уроке все, что считает нужным, 
и никто ему в этом не указ — ни министр обра‑
зования, ни сам господь бог. Как же учат финны 
на самом деле?

20 минут на домашку
Прежде всего финская средняя школа четко 

укладывается в рамки ведущего современного 
мирового тренда: мерить образование резуль‑
татами, а не затраченным временем. В этом суть 
финского образовательного стандарта!

Как, к примеру, выглядит привычное нам со‑
держание школьного предмета? Правильно, как 
перечень изучаемых тем: для геометрии — коси‑
нус с синусом; для литературы — произведения 

Толстого с Достоевским. Для финнов же содержа‑
ние предмета — это то, чему школьник должен на‑
учиться за время учебы. Например, если говорить 
о литературе, уметь различать разные жанры и 
сравнивать позиции литературных героев. 

Второй важный момент связан с тем, что 
каждая финская школа сама выбирает, как учить 
детей: по отдельным предметам или интегративно, 
по сквозным, междисциплинарным проблемам. 
Однако памятуя, что на дворе XXI век, выведший 
вперед стыковые науки вроде физической химии 
или химической физики и междисциплинарный 
подход, финны закрепили в своем образователь‑
ном стандарте, что если выбрана предметная 
модель, в образовательной программе должен 
присутствовать минимум один интегративный 
модуль в год. 

Третье, что отличает финскую школу, — раз‑
витая система факультативов в рамках базового 
образования. Их главная задача — углублять и 
расширять содержание основных предметов. 
При этом особый упор идет на практические и 
творческие занятия: в 1–6‑х классах по 5 таких 
уроков в неделю, а в 7–9‑х классах — по 6. Есть 
у финских школьников и возможность учиться в 
многоуровневых группах, где в процессе обучения 
участвуют ребята из разных классов. Однако осо‑
бенно непривычны для нашей практики подходы 
финской школы к таким важнейшим вопросам, 
как домашняя работа и оценки.

«Считается, что учителя должны давать ре‑
бенку младших классов такое домашнее задание, 
которое он может сделать за 20 минут. Если он не 
успевает за этот срок — это в финской школе уже 
предмет для обсуждения на педсовете, — уточнил 

главный эксперт департамента образовательных 
программ РОСНАНО Андрей Мельников. — Ребе‑
нок, особенно младшеклассник, вечером должен 
общаться с родителями, а не бесконечно сидеть 
над учебниками!» Это незыблемое правило!

Школьные отметки в Финляндии также играют 
непривычную для нас роль, ибо служат не для 
констатации незнаний или знаний, а для планиро‑
вания дальнейшей программы обучения каждого 
конкретного ребенка. При этом особое значение 
придается тому, чтобы финский школьник осознал 
сам, над чем ему надо особо поработать допол‑
нительно. Так что оценивание в финской школе 
идет не в конце года или в других переходных 
точках, а постоянно — из урока в урок. И уж совсем 
немыслимо для финнов, чтобы к слабой школе, 
не блещущей оценками детей, вышестоящим 
начальством применялись какие‑то «санкции», 
констатировал замдиректора Института систем‑
ных проектов МГПУ Кирилл Баранников. Такое 
нашим северным соседям не может присниться 
и в страшном сне.

Приблизить школу к ребенку, 
а не ребенка к школе
Очень важно, что отношения внутри треу‑

гольника государство — школа — семья, который 
в России все больше напоминает Бермудский, в 
Финляндии строятся на основе таких ценностей 
среднего образования, как: уникальность каждого 
учащегося; гуманизм; культурное разнообразие 
как богатство; приобщение молодых поколений к 
устойчивому образу жизни. На первый план здесь 
вышла задача обучения и развития каждого ре‑
бенка во взаимодействии школы с его семьей, а 
главным вектором воспитательной работы стало 
«развитие честности, чувства равенства и спра‑
ведливости». При этом ключевым словом является 

гуманизм финского среднего образования. 
Взять хотя бы наполняемость школ: «Финны 

пытаются приблизить школу к ребенку, а не ре‑
бенка к школе», — подчеркнул Андрей Мельников. 
И это действительно так: на 5,5‑миллионное насе‑
ление Финляндии, сопоставимое с Санкт‑Петер‑
бургом (5,2 млн), приходится около 4 тыс. школ. 
Между тем в 15‑миллионной Москве их осталось 
лишь около 630. Какой уж при таких масштабах 
«гуманизм»...

Очевидным достоинством финской госпо‑
литики в сфере среднего образования является, 
по словам эксперта, и то, что «в отличие от Рос‑
сии финны в модернизации своего образования 
стараются не шарахаться из стороны в сторону, 
а двигаться постепенно». Действительно, новый 
финский образовательный стандарт, тот самый, 
что сейчас переведен на русский, вступил в силу в 
2014 году, а начал реализовываться только в этом 
учебном году. Но он является полноценным пре‑
емником предыдущих стандартов 1994 и 2004 го‑
дов, не перечеркивая их основные положения, а 
дополняя их и развивая.

— Очень цепляет также, что в финском 
стандарте подробно расписывается, как школе 
действовать со всеми детьми, у которых возник‑
ли трудности, — дополнил ректор МГПУ Игорь 
Реморенко. — При этом имеются в виду не только 
дети с ОВЗ, но также все ребята, систематически 
испытывающие сложности с освоением школьной 
программы или не владеющие финским языком: 
есть, например, специальная программа работы 
с детьми из цыганских семей. 

Впрочем, в Финляндии важно обучение каж‑
дого ребенка: сплошь и рядом там запрашиваются 
данные о программах, по которым дети обучались 
еще в детских садах, чтобы выстроить оптималь‑
ный путь развития в школе.

Самое же удивительное, считает Андрей 
Мельников, что «слова в их стандарте почти те 
же, что у нас, а выходит по‑другому. Наверное, все 
дело в разном контексте. Финляндия — северное 
общество всеобщего благосостояния. В соот‑
ветствии с этим и выдерживается все, включая 
систему образования» 

Контекст российский 
— Работать с расплывчатыми стандартами 

образования нового, приближенного к между‑
народному образца последних лет наш учитель 
не смог, — констатировал заведующий Центром 
естественнонаучного образования Института 
стратегии развития образования РАО Александр 
Пентин. — Поэтому сейчас в Минобрнауки идет 
работа над детализацией Федерального госу‑
дарственного образовательного стандарта (ФГОС) 
с восстановлением содержания образования, а 
не только его целей. Фактически Россия возвра‑
щается во ФГОС 2004 года. 

Вот оно, наше шараханье из одной край‑
ности в другую во всей красе! Но самое не‑
приятное заключается в другом, признался 
эксперт «МК»: 

— Нормальное образование идет у нас, увы, 
мимо школы. Взять, к примеру, международные 
исследования TIMSS для младшей школы. Они 
дают по России очень хорошие результаты: 3–4‑е 
место. Однако 75% того, что спрашивается в этих 
заданиях, в российской школе не проходят. А это 
значит, что знания получены помимо системы 
среднего образования. Так что возлагать какие‑
либо надежды на государство в получении обра‑
зования у нас не стоит! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

АЛЬМА-МАТЕР

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ЗАПРЕЩЕННЫЙ ФИЛЬМ 
ПОД МУЗЫКУ PINK FLOYD 
В Москве презентацию картины 
приурочили к выходу книги 
фотографа Игоря Верещагина
На июнь 2017-го пришлись самые яр-
кие рок-н-ролльные юбилеи: 50-ле-
тие выхода легендарного альбома The 
Beatles «Sgt. Pepper’s Lonely Hearts Club 
Band», дебютной пластинки «The Doors» 
и «Лета любви», когда в квартале Сан-
Франциско собралось около ста тысяч 
хиппи праздновать любовь и свободу. В 
этом смысле прошедшая в Москве пре-
зентация книги рок-фотографа Игоря 
Верещагина Given&Stolen («Подаренное 
и украденное») вместе с премьерным  
(и единственным) показом провокаци-
онного фильма Барбе Шредера «More», 
запрещенного в СССР, стали событиями 
весьма символичными. 

Верещагин — официальный фотограф The 
Rolling Stones, а его снимок Игги Попа с концерта 
2002 года до сих пор висит в резиденции звезды в 
Майами. Множество легендарных рок‑музыкантов 
попали под фотоприцел Игоря, причем многие из 
них, впервые увидев его работы, сразу хотели поз‑
накомиться с ним лично, настолько впечатляют эти 
кадры. В своих героях мастеру удается раскрыть 
что‑то новое, подчеркнуть харизму, доминанту. 
Помимо артистов он снимает обычных людей на 
улице, ловит моменты вокруг себя.

Подарком для публики на презентации стал 
приезд Хайдна Бендалла — главного саунд‑про‑
дюсера Abbey Road, работавшего над альбомами 
Кейт Буш, Тины Тернер, Пола Маккартни, Pet Shop 
Boys, Massive Attack, A‑Ha, над саундтреком к 
легендарному сериалу «Твин Пикс», вышедшему 
отдельной пластинкой. Вместе с Верещагиным и 
арт‑критиком Александром Евангели в самом на‑
чале вечера они устроили паблик‑ток о зарубежных 
культурных феноменах 60‑х. Ведущим встречи 
стал рок‑просветитель Александр Кушнир. Бен‑
далл представлял английский вектор культурного 
развития 60‑х, Верещагин — российский, а Куш‑
нир — американский, рассказывая любопытные 
истории об известных и канувших в Лету артистах 
того времени в США. 

«В то время в музыке произошел настоящий 
взрыв, — сказал Хайдн, — и это было символом 
свободы. Когда меня спрашивают о том, почему 
именно в то уникальное время возникло такое 
количество прекрасной музыки, я думаю, что это 
связано с эмоциональным подъемом, ожиданием 
светлого будущего, которым был пропитан воздух. 
На самом деле тогда не все было идеально, но 
надежда и вера были. К тому же по сравнению с 
той катастрофой, которую мы наблюдаем сегодня, 
прошлое 60‑х выглядит гораздо более радуж‑
но. В то время музыка находилась в социальном 
контексте, сейчас нет. Сложно представить, кто 
бы стал подписывать контракты с Дэвидом Боуи 
или Джимми Хендриксом, появись они на сцене 
сейчас». Фотография в 1960‑е тоже расцвела бур‑
ным цветом. В общем, позитивные и креативные 
изменения коснулись самых разных сфер искус‑
ства, о чем и говорили герои вечера. Помимо них 
на презентацию пришли и музыканты — лидер 
CrossroadZ Сергей Воронов, участники групп 
А’Студио, Two Siberians, Hermes’Brothers.

После паблик‑тока зрителям показали ко‑
роткометражное документальное видео об Игоре 
Верещагине — Given&Stolen, снятое режиссером 
Александром Смирновым, а кульминацией уже 
стала премьера фильма «More». Эта картина 
Барбе Шредера впервые вышла на экраны 4 
августа 1969 года. Она стала дебютной для 
режиссера, была порождена эпохой хиппи и 
одновременно во многом дала язык этой эпо‑
хе. Ее действие происходит сначала в Париже, 
затем — на острове Ибица. Прелесть фильма в 
том, что саундтреком к нему стала музыка Pink 
Floyd, усиливающая атмосферу, силу восприятия. 
Фильм был запрещен в СССР и российской пуб‑
лике показан впервые. Доминирующий символ 
— солнце, которое может и согреть, и убить. Оно 
появляется в самых первых кадрах, а мысль о 
его созидающей и при этом деструктивной силе 
лейтмотивом проходит через всю киноленту. 
Главную роль в ней сыграла итальяно‑фран‑
цузско‑американская актриса Мимзи Фармер. 
Ее героиня, став любовницей молодого юноши, 
который только закончил учебу и отправился в 
путешествие за приключениями, подсаживает 
его на героин, и романтичная на первый взгляд 
история превращается в драму. Вечер удался. 
Тема 60‑х, откуда родом и любимые фотогерои 
Игоря Верещагина, в которые прошла юность 
Хайдна Бендалла и когда был снят «More», была 
раскрыта полностью. Кушнир устроил Хайдну 
сюрприз, передав ему ненадолго в руки редчай‑
ший экземпляр сингла Боба Дилана «Positively 
4th Street» — возможно, единственный в Москве. 
«И что вы чувствуете?» — спросил Александр. 
«Как будто я держу в руках фотографию своих 
молодых родителей», — ответил Бендалл. 

Стремительный темп современной жизни 
не оставляет нам свободного времени. Специ-
ально для тех, кто ценит свое время, бизнес-
школа Московского финансово-юридического 
университета МФЮА открывает набор сту-
дентов в магистратуру по стратегическому 
менеджменту на очную и заочную формы обу-
чения. Программа рассчитана на слушателей с 
опытом и без опыта работы, имеющих высшее 
образование. Программа предусматривает 
обучение навыкам, необходимым для менед-
жеров любых отраслей. Обучение проходит 
по удобному графику. Студенты получают 
глубокие, фундаментальные знания от веду-
щих практикующих специалистов из крупных 
российских и международных компаний. По 
окончании обучения выдается диплом маги-
стра государственного образца. Слушатели 
бизнес-школы МФЮА получают возможность 
прохождения международных стажировок, 
изучения иностранных языков и карьерного 
развития.

БИЗНЕС-ШКОЛА МФЮА ОТКРЫВАЕТ НАБОР
СТУДЕНТОВ В МАГИСТРАТУРУ ПО МЕНЕДЖМЕНТУ

Условия обучения
на сайте mbamfua.ru и по телефонам:

+7 (499) 281-67-14,
+7 (495) 221-10-01.
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ФИНСКАЯ ШКОЛА КАК ОНА ЕСТЬ
Что полезного можно взять 
из лучшего в мире стандарта 
среднего образования 

Рудольф Кавчик, 
чтобы легально 
мыть золото, 
переехал в Новую 
Зеландию. 

Вольники работают еще 
дедовскими способами. 

За день можно промыть максимум два 
куба породы, иначе онемеют руки. 

ДОБРОВОЛЬНЫЕ  
ЖЕРТВЫ ЗОЛОТОИ 
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
…В прошлом году сборная России 
достигла одной из низших точек 
за историю: мало того что наши 
футболисты набрали на Евро‑2016 

лишь 1 очко, так еще и в решающей игре против 
Уэльса продули вообще без вариантов (0:3). Такого 
не было, помните же, ни в 2014‑м, когда на чемпио‑
нате мира в матче с Алжиром не хватило одного 
точного удара Самедова, ни даже на Евро‑2012, 
когда с греками, несмотря на унылую в целом 
картину, тоже все шансы были.

Сейчас российская команда смотрится 
куда веселее: победили вот недавно венгров, 
участников плей‑офф прошлогоднего Евро, со 
сборной Чили — с Видалем в основном составе 
и вышедшим на замену Алексисом Санчесом — 
вничью сыграли. Повод для хоть осторожного, 
но оптимизма.

И вот пожалуйста — Кубок конфедераций. 
Домашний. И это уже действительно не товари‑
щеские (или, как говорит главный тренер сбор‑
ной России Станислав Черчесов, контрольные) 
матчи. Вполне себе официальные. И в первом 
из них наша сборная победила команду Новой 
Зеландии 2:0.

■ ■ ■
«Адмиралтейства острым шприцем
И Петропавловки иглой
С рожденья я привит к столице —
Прекрасной, чопорной и злой.
Надменный, томный Петербург —
Сканворд из улиц, переулков…»
Это Александр Бутенин. Не самый раскру‑

ченный поэт, но мне очень нравится. Особенно 
вот это, про Питер.

И вот в этой прекрасной, чопорной и злой 
столице, которую кто‑то называет культурной, 
кто‑то — северной, а кто‑то — футбольной, не 
подтвердилось на сей раз для меня только второе 
из этих званий. В смысле насчет севера как‑то 
сомнения закрались — в Москве, когда я уезжал, 
было намного холоднее, чем тут.

А первое и последнее было. Культура, как 
всегда, в Петербурге на высоте. И футбольность 
тоже.

■ ■ ■
Питер живет сейчас футболом. И это ощу‑

щалось уже по дороге на стадион. Сразу по при‑
езде — на Московском вокзале. На Невском. На 
Рубинштейна, где жил Довлатов Сергей Донато‑
вич, чрезвычайно почитаемый тем же Бутениным. 
На Пушкинской, где есть мемориальная доска, 
посвященная еще одному не самому известному, 
но очень крутому поэту Олегу Григорьеву, на‑
писавшему: «Девочка красивая в кустах лежит 

нагой. Другой бы изнасиловал — а я лишь пнул 
ногой»…

И конечно, все самое футбольное ощущалось 
на Крестовском острове. На стадионе. Сколько 
бы он ни стоил, а получился отменным.

Футбол там смотреть, скажу вам, здорово. 
Даже с самой верхотуры, где я оказался.

Трибуны практически отвесные. Поэтому 

игра как на ладони. Расстановка соперников 
прекрасно видна. И сразу никаких тактических 
секретов.

■ ■ ■
Правда, добраться до трибуны — целая 

история.
Ладно, машину не пропускают — и выса‑

живают за полчаса ходьбы до арены. Понимаю, 
безопасность. Хотя был я на многих чемпионатах 
мира и Европы, так в других странах идти минут 
10–15 обычно, не больше.

Ладно обыскивали на входе долго. Опять‑
таки понятно: время непростое. Хотя с журна‑
листами могли бы и полегче — ну опять же как 
в других странах.

Но дальше, уже после того как прошел 
на территорию стадиона, началось самое 
интересное.

«Как, — спрашиваю, — пройти в пресс‑
центр?» — «А никак!» — «???» — «Пока кортеж 
не проедет, никак».

Ждем. Россия…
Иностранные журналисты тоже ждут. Чай, не 

у себя в Европах или Америках. Кортеж — штука 
важная. Пусть привыкают.

В это время, чтобы не заскучать, слушал 
через наушники спортивное радио. Новостники 
цитировали Президента России Путина.

Что‑то про российское гостеприимство. 
Которое иностранцы обязательно оценят…

Самое интересное, что в пресс‑центр был, 
оказывается, и другой путь. Конечно, про него 
не знал солдатик, охранявший проход. Но я сам 
нашел его, разумеется, проезда вельможного 
кортежа отчаявшись дождаться.

И получил билет в ложу прессы — спасибо 
отзывчивому сотруднику оргкомитета Володе 
Омелину, по просьбе которого заветный квиточек 
для опаздывающего отложили!

■ ■ ■
Первый наш соперник на Кубке конфеде‑

раций — Новая Зеландия. Еще эту команду на‑
зывают «Олл Уайтс» (все в белом). За белые 
футболки, белые гетры и белые трусы.

Белые — в противовес черным. То есть «Олл 
Блэкс». Это уже новозеландские регбисты. Они 
невероятно мощные во всех смыслах слова. Как 
бразильцы и немцы в футболе, вместе взятые.

Регби — визитная карточка Зеландии. Как 
и танец хака.

Но футболисты хаку не танцуют в отличие от 
регбистов. Иногда только. Но здесь соревнова‑
ние серьезное. И глупостями такими заниматься 
им не разрешили. Тем более сам президент 
выступает, какая тут хака...

■ ■ ■
С первых минут российские футболисты 

ринулись вперед, как будто Путин Владимир 
Владимирович лично попросил каждого: «Страну 
не подведите!». И они делали для этого все.

Но забить не получалось долго.
«Когда первые три момента возникли — 

и выбивали защитники из пустых ворот, — 
вспоминал после игры Черчесов, — немного 
неприятно было. Но хорошо, что шансы эти у нас 
появлялись. Все свои моменты никто никогда не 
забивает. Главное — в итоге мы выиграли!»

…Сначала отличился Глушаков. Точнее, но‑
возеландский футболист отправил мяч в свои 
ворота, опередив спартаковца. А затем Смолов 
поразил пустые ворота. 2:0!

■ ■ ■
«Немного не так сыграли, как планирова‑

ли, — резюмировал по окончании матча главный 
тренер российской сборной. — Но игра‑то была 
цельная, это порадовало. Темп весь матч вы‑
держали! Давила ли речь Путина перед игрой? 
Когда высший руководитель приветствует тебя, 
с одной стороны, это плюс. А с другой — допол‑
нительная ответственность!»

■ ■ ■
Как там еще у Бутенина?
«Хоть это корюшка простая,
А не какой‑нибудь осетр,
Мы вторим хору чаек стаи:
«За Петербург спасибо, Петр!»
…Вот и мы с вами так скажем про победу над 

Новой Зеландией. Очень подходит же.
«Хоть обыграли мы не Чили,/ А скромных 

беленьких «Олл Уайтс»,/ Повторим мы, как нас 
учили:/ За радость ту — спасибо, Стас!»

…Ну да, получилось корявенько. Не как у 
Бутенина. Зато суть отражает, правда?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

СПОРТ
СКАНДАЛ ДНЯ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

продаю

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07 

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная 
юридическая консультация 
т. 8(495)796-83-49

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых ПО МОСКВЕ!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых  м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-929-900-07-42
❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76
❑ расслабление 

т. 8-916-720-68-55
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Адаптер. 10. Одеяние. 11. Наемник. 13. Вера. 14. Хаос.  
15. Кондуктор. 16. Ириска. 18. Шпрота. 20. Машинка. 22. Мяуканье. 23. Аптекарь. 24. Встря‑
ска. 27. Тунеядец. 30. Острога. 32. Копыто. 34. Теория. 35. Стеснение. 36. Крик. 38. Липа. 
39. Забрало. 40. Империя. 41. Супруга. 42. Фаланга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дневник. 2. Мода. 3. Тряпка. 5. Демарш. 6. Псих. 7. Рассказ. 8. Бездушие. 
9. Анаконда. 10. Орхидея. 12. Канонир. 17. Конкурент. 19. Проклятие. 20. Монисто. 21. Антанта. 
25. Сюрприз. 26. Автостоп. 27. Творение. 28. Епархия. 29. Экскурс. 31. Вязанка. 33. Острог.  
34. Телега. 37. Кадр. 38. Лига.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Шапка», пришитая 
к куртке. 4. Интриган, который сеет раздор в 
дружный коллектив. 10. «Прилипчивая» речная 
рыба из семейства карповых. 11. Мешанина 
из воды, цемента и песка. 13. «Груз» на ини‑
циаторе дорожной аварии. 14. Набитые про‑
дуктами пакеты в руках и зубах домохозяйки. 
15. «База данных» в портфеле Юрия Деточкина. 
16. Тканая ленточка для отделки сарафана. 18. 
Палочка для игры на контрабасе. 20. Вязаные 
башмачки для младенца. 22. Ощущение во рту 
терпкости и вяжущей кислоты. 23. Увольнение 
с государственной службы. 24. Место заключе‑
ния Минотавра. 27. Дядя Ваня, который любит 
копаться в грязном белье соседей. 30. Земляк 
футболиста Генриха Мхитаряна. 32. Исполне‑
ние фигуристом произвольной программы. 34. 
Весенний «плот» на реке. 35. Шарада с пере‑
ставленными буквами. 36. Годы, отраженные 
в трудовой книжке. 38. «Логотип» на двери 
кареты барона. 39. Приток Днепра «с птичьим 
названием». 40. Современный летописец. 41. 
Жена работодателя Балды в сказке Пушкина. 
42. Мамаша, лишенная родительских прав 
из‑за любви к бутылке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Полуторка» с одея‑
лом и подушками. 2. «Солнце‑клеш» в гарде‑
робе девушки. 3. Выраженное цифрой мне‑
ние жюри. 5. Надувной «лежак» курортника. 6. 
Кресло, которое наследует принц. 7. «Придир‑
ки» атакующих оппонентов. 8. Миниатюрный 
«собрат» вкусного канапе. 9. Студенческое 
товарищество. 10. «Бесполый» стиль одежды. 
12. Размашистая завитушка у последней буквы 
в подписи. 17. «Северный полюс» в холодиль‑
нике. 19. Убежище Констанции, в котором ее 
разыскала и отравила Миледи. 20. Каждый 
из пяти мотивов в песне Игоря Николаева. 21. 
Белковый гормон, контролирующий уровень 
глюкозы в крови. 25. Зонт, который раскрыва‑
ется и закрывается с помощью нажатия одной 
кнопки. 26. Боевой топор индейцев Северной 
Америки. 27. Летняя обувь в греческом стиле. 
28. Три мешка картошки, не съеденных за зиму. 
29. Глава церковного округа. 31. Морская рыба 
с глазами набекрень. 33. Ведомость об успе‑
ваемости ученика начальной школы. 34. Часть 
руки с трудовыми мозолями. 37. Мегера, со 
скалкой встречающая семейного алкаша. 38. 
Студенческий «Гаудеамус».
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6 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17 
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4 
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
20 июня с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
ул. Солнечная Аллея, к. 900
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, 
у к/т «Киргизия»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5

м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
25 июня с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», главная аллея.
Приглашаем всех подписаться на «МК» на 2-е 
полугодие 2017 года и весь 2018 год по специальным 
редакционным ценам. Всем подписчикам в этот день 
подарок от газеты.

Варианта обсуждать произошедшее 
ровно два. Можно поговорить о самом 
бое-реванше между Сергеем Ковалевым 
и Андре Уордом, а можно — о судействе. 
Оба варианта правильные. Но фишка 
в том, что оба — с плохим итогом для 
российского боксера, который проиграл 
техническим нокаутом в восьмом раунде 
поединка в Лас-Вегасе.
После ноябрьского боя между этими ребя‑

тами, когда судьи охотно увидели победу Уорда, 
реванша ждали с огромным нетерпением. Гово‑
рили, причем все, что будет поставлена точка. 
Раз и навсегда. Почему исключали возможность 
второго скандала — не знаю, но именно это и 
произошло.

Перед второй встречей было сказано 
много слов. Ковалев решительно собирался 
не доводить дела до судейского решения (что 
правильно), горел желанием ударить Андре по 
лицу (что еще более правильно) и с виду даже 
не поддавался эмоциям (идеально правиль‑
но). Из каждого угла при этом слышалось, что 
справедливость восторжествует, а дата, ког‑
да мир воочию и во плоти увидит эту самую 
справедливость, — 17 июня.

Вся мощь российского патриотизма в ночь 
по московскому времени объединилась в бок‑
серские перчатки Сергея, которые с первого 
же раунда начали попадать по американцу. И во 
втором попадали, и в третьем. А потом пошел 
какой‑то рассинхрон: по болельщицким ощуще‑
ниям, месть была все ближе, а в ринге Уорд начал 
защищать свои чемпионские пояса.

Защищал грязновато, иногда по принципам 
гетто — лишь бы остались. В таком случае ответ 
должен был последовать чисто челябинский, 
чтобы сразу и наглухо. Пока этого не было, Андре 
иногда бил ниже пояса и в целом переигрывал 
Сергея.

Первую встречу Ковалев проиграл из‑за не‑
достаточно хорошего функционального состояния, 
что и вышло на авансцену во второй половине боя. 
Увы, той же самой ошибки избежать не удалось. 
Вновь выносливость начала подводить, а Уорд, 
как назло, еще больше подстроился под работу 
оппонента.

Примерно на грани российских ожиданий и 
паники бой и закончился. В эквиваленте поедин‑
ка — в восьмом раунде. Уорд мощнейшим ударом 
потряс Ковалева и тут же ринулся его добивать, 
а когда Сергей оказался у канатов, в очередной 
раз пробил не просто ниже пояса, а именно в пах. 
Рефери вмешался в происходящее… И остановил 
бой, присудив победу техническим нокаутом. Не 
просто не дав перевести дух Ковалеву, а даже хотя 
бы не отсчитав нокдаун.

Беспредел? Безусловно. Судейский скандал? 
Однозначно.

И на этом тему можно закрывать, переходя 
к вышеупомянутому первому варианту. Гораздо 
более продуктивно говорить не об ударе по яйцам, 
уж простите, а об ошибках Ковалева, которые не 
были исправлены. Причем говорить не столько нам, 
хотя со стороны вроде бы виднее, а внутри команды 
Сергея и с его непосредственным участием.

Мы можем два боя подряд все скидывать на 
бесчинства американских судей, думая, что правы, 
и оставив все как есть, тем самым не сдвинувшись 
с места. А можно найти причины того, почему до 
этого самого удара был конкретный стоячий нок‑
даун и опять плохая вторая половина поединка. От 
этого будет больше толку для дальнейших побед, 
разве нет?

За неимением влияния на судей в Лас‑Вегасе 
выбор только один — брать победой, у которой 
нет альтернативы. Именно это и понимал сам Ко‑
валев, однако не смог сделать. Поэтому вопрос, 
скорее, к системе — но не к той, которая не дает 
выигрывать единогласными решениями, а к той, 
по которой ведутся тренировки или конкретные 
два боя.

Потому что Андре Уорд, уж 17 июня точно, 
оказался сильнее. Местами не по‑джентльменски, 
но мы сами хотели именно подраться.

Алексей САФОНОВ.

Российский боксер  
не смог вернуть чемпионские 
пояса WBO, WBA и IBF

c 1-й стр.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

БЕЛЫЕ НАЧИНАЮТ И ПРОИГРЫВАЮТ
ap

ap

ap

Станислав Черчесов, главный 
тренер сборной России, дебютом  
в Кубке конфедераций доволен.

Команда российского боксера (слева) 
подала протест на результат боя.

Стадион в Санкт-Петербурге оказался удобным и уютным.

ap

СУДЕЙСТВО НИЖЕ ПОЯСА

“Московский коМсоМолец”    
19 июня 2017 года 
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—  Мне только 30 лет, а у меня уже трех-
этажный дом, телочки, экологически чи-
стые продукты с огорода. И не надо мне 
завидовать.
— Петрович, прекращай играть в «Веселую 
ферму». Нам еще два вагона с туалетной 
плиткой разгружать!

«А так ли сильно нужен индусам наш газ?» — 
задумались члены российской делегации, 

выйдя в декабре из самолета в Дели при 
+34°С.

В конце романтического ужина опытная 
скатерть-самобранка сама превращается в 
простыню.

Пить в понедельник мы не собирались. Но тут 
кто-то посчитал, что до Нового года осталось 
ровно 200 дней...

Пенсионерке Марии Ивановне, которой не 
удалось дозвониться до Путина, губернатор на 
радостях подарил двухкомнатную квартиру.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Пола Абдул (1962), певица, актриса, 
продюсер
Бьёрн Дели (1967), лыжник, 8-кратный олим-
пийский чемпион
Жан Дюжарден (1972), актер, лауреат пре-
мии «Оскар»
Максим Ликсутов (1976), руководитель Де-
партамента транспорта Москвы
Сергей Макаров (1958), хоккеист, олимпий-
ский чемпион
Салман Рушди (1947), писатель, лауреат Бу-
керовской премии
Наталья Селезнева (1945), актриса Мо-
сковского театра сатиры, народная артистка 
России

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем в Москве 20…22°. Ночью переменная 

облачность, местами небольшой дождь; днем 
облачно, небольшой дождь, в отдельных райо-
нах гроза; ветер ночью западный, 3–8 м/с, днем 
западный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 3.41, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день мотоциклиста.
1862 г. — президент Авраам Линкольн принял 
закон об отмене рабства на всей территории 
США.
1917 г. — по предложению военнослужащей 
Марии Бочкаревой сформирован женский «ба-
тальон смерти».
1957 г. — в Ленинграде на площади Искусств 
открыт памятник А.С.Пушкину.
1992 г. — начался конфликт в Приднестровье.
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КуРЬЕР КулЬТуРЫЛеонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

Узнав, что Германия, несмотря на войну, 
разрешила Ленину проехать через свою тер-
риторию, чтобы он мог вернуться в Россию, где 
вспыхнула революция, религиозный философ 
Дмитрий Мережковский обреченно заметил:

— Ленин? Да это сам черт! Всему конец!
Ему вторил будущий премьер-министр 

Великобритании Уинстон Черчилль:
«Германское военное командование реали-

зовало гнусную идею. Оно переправило Ленина 
в опломбированном вагоне из Швейцарии в 
Россию как чумную бациллу».

Многие российские военные повторяли 
тогда, что отречение императора Николая II и 
революция означают одно: «Нашему врагу, Гер-
мании, удалось одержать самую крупную побе-
ду». А в Берлине уверились в другом: Николая II 
свергли англичане с единственной целью — не 
дать России и Германии подписать мир.

Страны Антанты с тревогой наблюдали за 
революционными событиями в России. Главное, 
что волновало Америку, Англию и Францию: про-
должит ли новая власть войну? Выход России 
из войны был бы тяжким ударом для союзников. 
Считалось, что это продлит кровопролитные 
бои еще на два-три года.

Министр иностранных дел Павел Милюков 
от имени Временного правительства заявил о 
готовности вести войну до победного конца и 
напомнил, что Россия рассчитывает получить 
после победы черноморские проливы:

— Победа — это Константинополь, Кон-
стантинополь — это победа!

ПРЕЗИДЕНТ ПОДДЕРЖАЛ 
РЕВОЛЮЦИЮ 
Из всех западных руководителей более 

других симпатизировал русской революции 
президент Соединенных Штатов Вудро Виль-
сон, решительно поддержавший свержение 
монархии. Он называл царский режим в России 
«противоестественным».

В отличие от глав Франции и Англии амери-
канский президент доброжелательно наблюдал 
за переменами в России. У Вильсона не было 
предубеждений против русской революции, 
потому что Соединенные Штаты создались в 
результате своего рода революции. Более того, 
свержение царизма в феврале 1917 года имело 
немалое значение для вступления Америки в 
Первую мировую. Теперь президент Вильсон 
мог уверенно говорить, что война Антанты про-
тив Германской империи, Австро-Венгерской 
империи и Османской империи есть всемирное 
противостояние демократии деспотизму. 

Американское правительство первым при-
знало Временное правительство. Государствен-
ный секретарь США Роберт Лансинг заявил:

— Надо поддерживать новое демократи-
ческое правительство России, которому мы 
должны сочувствовать. 

Послом в Россию президент Вильсон от-
правил Дэвида Роланда Фрэнсиса, видного 
деятеля Демократической партии. 22 марта 
1917 года Фрэнсис вручил первому главе Вре-
менного правительства князю Львову ноту:

«В качестве аккредитованного в России 
американского посла и представителя властей 
Соединенных Штатов имею честь сим объявить 
об официальном признании Временного пра-
вительства всей России и заявить, что мне до-
ставляет официальное и личное удовольствие 
дальнейшее общение с Россией в лице ново-
го правительства. Пусть сохраняются суще-
ствующие между нашими странами сердечные 
отношения».

2 апреля 1917 года, выступая в Конгрессе 
США, президент Вильсон говорил:

— Разве не чувствует каждый американец, 
что чудесные и радующие сердце события, 
происходящие в последние несколько недель в 
России, прибавили оснований нашим надеждам 
на будущий мир во всем мире? Самодержа-
вие свергнуто, и русский народ во всем своем 
величии и мощи стал частью семьи народов, 
которые сражаются за свободу, за справед-
ливость и мир.

Многие ожидали тогда, что Вильсон по-
может укрепиться новой российской власти. 
Президент же удовлетворился тем, что послал 
в Петроград осведомительную миссию для 
прояснения того, что же происходит в стране. 
Ее возглавил Илайя Рут, который в свое время 
был военным министром, государственным 
секретарем и сенатором и даже удостоился в 
1912 году Нобелевской премии мира.

Делегация прибыла в Петроград, разди-
раемый ожесточенной политической борьбой 
с применением тяжелого оружия. «Мы опо-
здали, — с огорчением констатировал Илайя 
Рут. — Колоссальный для американского народа 

шанс ускользнул, прежде чем мы успели за него 
ухватиться». Член правительственной миссии 
генерал-майор Хью Л. Скотт докладывал во-
енному министру: «Мы нашли дела в весьма 
дурном состоянии; солдаты бегут с фронта, 
среди оставшихся на фронте нет никакой дис-
циплины, армию захватили митинговые стра-
сти, на офицеров не обращают почти никакого 
внимания».

Поездка разочаровала Илайю Рута. Он 
телеграфировал из Петрограда госсекретарю 
Лансингу: «Передайте, пожалуйста, прези-
денту, что мы столкнулись здесь с классом, 
насчитывающим сто семьдесят миллионов 
приготовишек, еще только учащихся быть 
свободными и нуждающихся в учебных по-
собиях детсадовского уровня. Они искренни, 
добры и порядочны, но охвачены смятением 
и ослеплены».

Не все были так пессимистичны. Глава 
американской военной миссии и военный ат-
таше посольства бригадный генерал Уильям 
В. Джадсон обращал внимание на то, что даже 
после революции Россия все еще сдерживает 
126 немецких дивизий. Поэтому ей необходимо 
помогать.

Историки задаются вопросом: а как бы 
развивались события, если бы американский 
президент поддержал Временное правитель-
ство материально и финансово? Не позволило 
бы это предотвратить развал страны и боль-
шевистский переворот? Советник президента 
по международным делам полковник Эдвард 
Мэнделл Хауз и призывал к этому Вильсона: 

— Вы не думали о переброске наших войск 
в Россию через Тихий океан? Они бы подкре-
пили силы русских. 

Вудро Вильсон искренние симпатизировал 
российской революции, но был готов помочь 
лишь в том случае, если Россия продолжит 
войну. Временному правительству выделили 
кредитов на 325 миллионов долларов, но до 
ноября 1917 года Петроград успел израсходо-
вать лишь половину. Главная проблема состояла 
в том, что российские солдаты больше не хотели 
сражаться. 

КОНЕЦ ВОЙНЕ!
Временное правительство выпустило «Заем 

Свободы», чтобы финансировать войну:
«Сильный враг вторгся в наши пределы, 

грозит сломить нас и вернуть страну к старому, 
ныне мертвому строю. Только напряжение всех 
наших сил может дать нам желанную победу. 
Нужна затрата многих миллиардов, чтобы спа-
сти страну и завершить строение свободной 
России на началах равенства и правды. Не жертв 
требует от нас Родина — исполнения долга. 
Одолжим деньгами государству, поместив их 
в новый заем, и спасем этим от гибели нашу 
свободу и достояние».

Святейший синод предписал духовенству и 
учителям церковно-приходских школ «принять 
самое деятельное участие в разъяснении зна-
чения займа как дела великой государственной 
и отечественной важности». Советы рабочих и 
солдатских депутатов поддержали заем: «Ре-
волюции необходимы крупные денежные сред-
ства для закрепления своих завоеваний и для 
обеспечения их от нападения извне». Против 
займа выступили лишь большевики: «Времен-
ное правительство затягивает выгодную только 
для империалистической буржуазии войну».

Первые недели облигации раскупали ак-
тивно. Потом подписка упала. Никто не хотел 
воевать.

Общеармейский съезд фронтовиков про-
ходил в Таврическом дворце. Перед солдата-
ми выступали министр юстиции Александр 
Керенский, министр иностранных дел Павел 
Милюков, военный и морской министр Алек-
сандр Гучков. Они призывали не бросать окопы 
и продолжать войну.

Среди других делегатов получил слово 
прапорщик Николай Крыленко, большевик, ко-
торый станет первым советским верховным 
главнокомандующим: 

— Солдаты ждали, что революция даст 
ответ, когда же конец войне. Вместо него при-
несли лозунг «Война до победного конца, до 
полного уничтожения германского милита-
ризма». Сегодня солдатская масса открыто 
заявляет: «Вперед ни шагу! В наступление не 
пойдем. Требуем немедленного прекращения 
войны».

ЕСЛИ БЫ  
НЕ БРЕСТСКИЙ МИР
Осенью большевики взяли власть и через 

несколько месяцев подписали сепаратный до-
говор со странами Четверного союза — Герма-
нией, Австро-Венгрией, Османской империей 
и Болгарией. Брест-Литовский мирный договор 
был ратифицирован 15 марта 1918 года в Москве 
и 26 марта в Берлине. Первая мировая война 
для России закончилась.

А через неделю началось новое немецкое 
наступление на западе. Страны Антанты счи-
тали, что их солдаты умирают по вине боль-
шевиков, предавших товарищей по оружию. 
Считать врагом всю Россию, вместе с которой 
столько лет воевали против общего противника, 
не могли. Но большевики воспринимались как 
подручные германцев. Именно тогда возник-
ло противостояние западного мира и Совет-
ской России по принципиальным морально-
политическим вопросам.

Уже в эмиграции вожди Временного пра-
вительства говорили: не будь большевист-
ского переворота, Россия бы не заключила 
сепаратный договор с Германией. Закончила 
бы войну вместе с союзниками. Временное 
правительство не позволило бы союзникам 
в Версале подписать договор с разгромлен-
ной Германией на таких обидных для немцев 
условиях. Не появился бы Адольф Гитлер, не 
разразилась бы Вторая мировая...

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Все партии в 1917 году сражались  

за сердца солдат. Как привлечь армию  
на свою сторону?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня

сОЮЗНИКИ ПРОсЯТ ОГНЯ
Западные державы интересовало только одно: 
продолжит ли революционная Россия войну 
против Германии?

В четверг вечером Театр им. Евгения 
Вахтангова начал отсчет третьей сотни 
своего знаменитого спектакля «Дядя 
Ваня». Это произошло в Нью-Йорке на 
фестивале «Вишневый сад», театраль-
ная программа которого проходит в 
театре «Нью-Йорк Сити Центр» на 55-й 
улице. С подробностями — обозрева-
тель «МК». 

В Нью-Йорке обольщаться на свой счет 
дело неблагодарное: здесь адская конкурен-
ция всем и вся. Русский репертуарный театр 
не исключение. Здесь Бродвей со своим новым 
продакшеном, особенно с тем, что отхватил Тony, 
Drama desk и пр. премии. Например, хит «Наташа, 
Пьер и Большая комета 1812 года», сделанный 
по «Войне и миру», где артисты играют и поют 
про русскую жизнь едва ли не у ног зрителей. 
Или в Сентрал-парке в театре Delacorte дают 
современную версию «Юлия Цезаря» Шекспи-
ра, где Цезарь цинично представлен в облике 
президента Трампа, и по этому поводу уже раз-
горается скандал. А иммерсивное шоу Sleep no 
more c трехчасовой бродилкой по пятиэтажному 
зданию? А сколько еще всего!..

Сергей Маковецкий, бессменный исполни-
тель роли дяди Вани, прилетел в Нью-Йорк на два 
дня раньше своих товарищей, чтобы, как он гово-
рит, не встречать день рождения в самолете. 

— Друзья сделали подарок и отправили меня 
на мюзикл «Большая комета». Интересный жанр, 
артисты работают хорошо, правда, к Толстому 
это не имеет никакого отношения. Но они и не 
претендуют. Когда в конце зрители хлопали, я вот 
о чем подумал: если вам это нравится — а я вижу, 
что вам это нравится, — то что же будет с вами на 
«Дяде Ване»? Вы же с ума сойдете от восторга. 
Это самоуверенность? 

Вовсе нет: я свидетель, как на поклонах 
201-го спектакля по пьесе Чехова огромный зал 
«Нью-Йорк Сити Центр» (2000 мест) буквально 

вскочил с криками «браво!!!». Как наши соотече-
ственники потом показывали жестом на горло: 
вот как взял ваш «Дядя Ваня» и не отпускает. Как 
потом снимались с Максаковой, Симоновым, Ма-
ковецким, Артуром Ивановым (он играет Астро-
ва), Дубровской, Епишевым и Машей Бердинских, 
так трогательно сыгравшей некрасивую Соню. 
«Дядя Ваня», поставленный восемь лет назад 

Римасом Туминасом, непостижимым образом 
умеет открывать сердца и говорить вовсе не 
о XIX веке, а о современности с ее непроходящим 
ощущением «пропала жизнь».

Американцам, пришедшим на фестиваль, 
интересно, как Чехова играют именно русские.

— Я как-то пытался своему американско-
му коллеге объяснить, что значит «пропала 

жизнь», — вспомнил Маковецкий. — А он все 
удивлялся: «Почему пропала жизнь? Ведь у него 
был какой-то бизнес?» И я не могу ему объяс-
нить, что такое «пропала жизнь» и «вечереет».

Объяснили талантливой игрой талантливо-
го спектакля. А в это время в Сентрал-парке на 
открытой площадке театра Delacorte играют со-
временную версию «Юлия Цезаря». Где главный 
герой — одно лицо с Дональдом Трампом. Мало 
того, его жена Кальпурния говорит с сильным 
славянским акцентом. Заговорщики сначала 
избивают, а потом для верности приканчивают 
Цезаря–Трампа в декорациях, недвусмысленно 
напоминающих зал сената США. Постановка, 
как замечают местные критики, отличается осо-
бым цинизмом по отношению к действующему 
президенту страны и уже вызвала протесты. 
Во всяком случае, от финансовой поддержки 
спектакля уже отказались три крупные ком-
пании, среди которых Bank of Ameriсa. Сам 
Трамп связал такую театральную постановку 
с расстрелом республиканцев, произошедшим 
на спортплощадке в Александрии в среду. Так 
и написал в своем Твиттере: мол, это такой 
спектакль подтолкнул 66-летнего стрелка из 
Иллинойса к чудовищному поступку. Тем не 
менее администрация Общественного театра, 
несмотря на протесты и критику, продолжит 
давать «Юлия Цезаря».

А в это время, пока Вахтанговский закан-
чивает свои выступления в Нью-Йорке и пере-
езжает в Бостон, в Румынии, в городе Сибиу, 
на Международном театральном фестивале 
произошло важное событие — на Аллее звезд 
заложена звезда Римаса Туминаса за огромные 
заслуги в развитии театрального искусства. 
В Бостоне вахтанговцы сыграют свой знамени-
тый спектакль два раза и переедут в Торонто, где 
«Дядя Ваня» будет показан в рамках большого 
фестиваля «Луминато».

Марина РАЙКИНА, Нью-Йорк.

Не успел Владимир Путин утром 13 июня про-
вести награждение Госпремиями в Кремле, 
где обратил внимание на важность поддержки 
музеев теми, у кого есть возможность, уже 
вечером того же дня на рекомендацию прези-
дента откликнулись и подарили Третьяковской 
галерее работу «Картина и зрители» одного из 
величайших современных русских художников 
Эрика Булатова. 

Галерея уже имеет три работы мастера. Но они 
небольшие и раннего периода творчества Була-
това, когда он обращался к абстрактным формам 
и трансформированным элементам реальности. 
«Картина и зрители» — внушительное полотно 2 на 
2,5 метра — создано в 2010-е годы. К слову, Эрик 
Владимирович всегда отличался долгой и скру-
пулезной работой над своими произведениями, 
тем более это касается последних лет, когда его 
возраст перевалил за 80. 

— Ни в одну картину я столько не вложил, 
она досталась мне очень трудно, — признается 
автор. — Третьяковка — единственное место, где 
она должна быть: у меня тут почти вся жизнь про-
шла. «Картина и зрители» — результат моих долгих 
размышлений о полотне Александра Иванова 
«Явление Христа народу» и о взаимоотношениях 
между искусством и зрителем.

В своей работе Булатов помещает внутри ше-
девра Иванова современных посетителей галереи. 
Среди них задумавшиеся школьники, озадаченные 
пенсионеры в ветровках, симпатичные и не очень 
женщины в очках, с сумками... Они сталкиваются 
со своими предками в оборванных накидках и 
заглядываются на Иоанна Крестителя, который 
совершает крещение народа в реке Иордан и 

указывает на приближающегося Иисуса. На карти-
не Булатова на Христа указывает еще один герой, а 
точнее, героиня — миниатюрная, очаровательная 
дама с рыжей копной волос. Это любимая женщина 
Булатова, его жена Наталья. 

— Наталья, вы себя узнаете на картине? — 
спрашиваю у героини на церемонии.

— На этой — да. Эрик долго фотографировал 
экскурсоводов с посетителями у картины Ивано-
ва. Компоновал для себя снимки, далеко не все 
персонажи прошли, но я прошла. Потом сказала 
ему: «Почему бы тебе не изобразить себя скрытно, 
где-нибудь в уголке, как это делали старые мастера 
и сам Иванов». Он и нарисовал себя, только изо-
бражение не поучилось, и он его замазал. 

Для торжественной церемонии работу разме-
стили на мольберте рядом с полотном Иванова. По-
том она переедет в Новую Третьяковку (так теперь 
зовется галерея на Крымском Валу), где обретет 
в качестве соседей другие выдающиеся произ-
ведения ХХ–ХХI веков. В какой раме она должна 
экспонироваться — автор еще не решил. 

— Моим намерением было открыть про-
странство картины, чтобы зритель входил туда, 
— резюмирует Булатов, — чтобы сама картина 
входила в пространство нашей повседневной 
жизни. В работе отчетливо выражена моя прин-
ципиальная позиция в искусстве. Она состоит в 
связывании, соединении эпох и стилей. Это не 

разрыв, не противопоставление традиций, а связь 
между противоположными полюсами — между 
авангардом и традиционным реализмом. Думаю, 
это вообще узловой вопрос, который должен раз-
решить проблему единства русского искусства, 
иначе у нас ничего не получится. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ПРАЗДНИК

Дорогие читатели и подписчики «МК»! Совсем 
скоро «Московский комсомолец» подарит вам, 
вашим семьям и друзьям летнее «Хорошее 
настроение»! 

Ждем вас 25 июня, в воскресенье, в парке 
«Сокольники» на праздничной встрече с командой 
«МК»! С 10.00 до 16.00 вы сможете пообщаться и 
задать самые каверзные вопросы лучшим журна-
листам газеты; вдоволь потанцевать под советские 
и российские хиты в исполнении наших друзей-
артистов: знаменитых «На-На», ВИА «Поющие 
сердца», ВИА «Верные друзья», бразильской пе-
вицы Габриэллы, зажигательной цыганской группы 
«Раданик», заслуженного артиста РФ Владимира 

Михайлова (эстрада «Ротонда», 12.00–16.00); 
с пользой и интересом провести время на те-
матических площадках «МК-семья», «МК-спорт» 
и «МК-здоровье», «Пресс-центр». В том числе 
выиграть бесплатный курс английского языка, 
поучаствовать в сеансе арт-терапии, насладиться 
шоу мыльных пузырей, записать ребенка в спор-
тивную секцию, познакомиться с неподражаемой 
женской футбольной командой «МК », сыграть в 
шахматы с мастерами, получить бесплатную кон-
сультацию врачей, а также специалистов центра 
занятости молодежи (аллея парка у центрального 
входа, 10.00–16.00). Следите за подробностями в 
ближайших номерах! 

Ну и, конечно, вас ждет подписка на люби-
мую газету по выгодной спеццене, сувениры и 
отличные призы от «Московского комсомольца»! 
Чтобы принять участие в розыгрыше суперпризов, 
ответьте на один (несколько) из следующих вопро-
сов и принесите ответ, а также бланк подписки на 
«МК» в наш «Пресс-центр» в парке «Сокольники» 
25 июня:

Какую новую рубрику вы хотели бы видеть 
в «МК»?

Напишите несколько стихотворных строк, 
почему вы читаете нашу газету.

Напишите свой вопрос журналистам «МК» 
или поделитесь интересной новостью.

«МК» ДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!

«ДЯДЯ ВАНЯ» ОТМЕТИл 
ТРЕТЬЮ сОТНЮ ЗА ОКЕАНОМ
Театр им. Вахтангова объясняет американцам,  
что значит «пропала жизнь»

В ТРЕТЬЯКОВКЕ 
ПОПОлНЕНИЕ
Эрик Булатов сначала 
вписал себя в историю,  
а потом изъял

Сергей Маковецкий и Римас Туминас.

Эрик Булатов с женой Натальей.
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Президент Соединенных 
Штатов Вудро Вильсон.
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